
выходит еженедельноцена — свободная

В ожидании  
Змея
Неизвестно, чего больше  
ожидает Витебск за три недели  
до новогоднего праздника, –  
визита Лукашенко, конца света  
или наступления года Змеи  
с чертовой дюжиной на хвосте (2013). 
Но выглядит город так, как будто 
уже смертельно устал от всех этих 
положительных и не очень ожиданий.

Ярослав Ракита

новогодняя деревообработка
Во вторник 11 декабря на главную ёлку города водру-

зили пятиконечную звезду. В преддверии Года бережливости 
нынешняя ёлка на площади Победы выглядит просто оскорби-
тельно массивной. Как минимум, на нее пустили целый лес мо-
лодого ельника. Дровосекам наверняка пришлось потрудиться 
в поте лица. Но смотрится она пока что очень одиноко в центре 
пустой и холодной площади.

окончание материала на 3-й странице

В Витебске украшают ёлку

Татьяна Матвеева

Вот уже несколько дней работники предприятия «Горсвет»  
украшают главную елку Придвинья, которая четвертый год подряд устанавливается 
на площади Победы в Витебске.
Витебский символ Нового года представляет собой 35-метровую металлическую 
конструкцию, на которую «водружаются» маленькие живые елочки.  
Для этого специалисты «Зеленхоза» заготовили около полутысячи лесных красавиц. 
Освещать главную ёлку северного региона будет гирлянда из 6 000 тысяч лампочек.  
Всеми огнями ёлка засияет после 20 декабря, накануне традиционного 
костюмированного шествия Дедов Морозов и Снегурочек. 

Григорий Грак

Дело против милиционеров-из-
вергов было возбуждено в мае 2011 года. 
Предварительное расследование по фак-
ту применения незаконных методов ве-
дения следствия оперативниками Перво-
майского РОВД растянулось на полтора 
года. И вот недавно главное управление 
Следственного комитета уведомило по-
страдавших и их родственников о пре-

кращении расследования. Замначальни-
ка главного следственного управления 
Михаил алешкин сообщил, что рассле-
дование прекращено на основании п.2 
ч.1 ст.29 УПК РБ («за отсутствием в дея-
нии состава преступления»).

Между тем, родственники пострадав-
ших возмущены таким решением и счи-
тают, что дело просто замяли. 

«До этого в частной беседе следо-
ватель Генпрокуратуры (ныне следо-

ватель СК) Николай Шилов признал-
ся мне, что обнаружил в Первомайском 
РОВД Витебска настоящую камеру пы-
ток – с набором отверток, противога-
зов и наручников, и что виновные обяза-
тельно будут наказаны. Но в итоге все 
виновные почему-то пошли на повыше-
ние», – рассказал отец одного из постра-
давших хачатур хачатурян.

окончание материала  
на 3-й странице

дело о пытках Закрыто
Следственный комитет прекратил расследование  
по уголовному делу против сотрудников Первомайского РОВД Витебска,  
выбивавших признательные показания у детей  
при помощи отверток и противогазов. 

Власть

Все опубликованные материалы  
без сокращений, а также 

много другой информации Вы найдете 
на сайте «Витебского курьера» 

kurier.me

издатель –  
издательский доМ «зубр»
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Деревообработка 
продолжается.  

Улица Ленина. 11декабря.
Фото автора.
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для «Марко»  
ничего не жалко?
Всеслав Хилков

Витебские чиновники  
опровергли слухи о том, что деревню 
Павловичи, жители которой  
писали письмо главе государства, 
сожгли к приезду А. Г. Лукашенко.

Как сообщил первый заместитель главы администрации 
Первомайского района Витебска Михаил Атаев, на месте уничто-
женной деревни планируется построить кожевенное производ-
ство СООО «Марко». Говорят, что именно для «Марко» сносят 
и принадлежащую станкоинструментальному колледжу спорт-
площадку в исторической части Витебска. 

Кстати, Президент жестко раскритиковал выдвинутую пра-
вительством идею о создании обувного холдинга со своим коже-
венным производством.

гендеректор  
«белвеста»  
опровергает
Вадим Соснин

Генеральный директор Белорусско-
российское СООО «Белвест» Юрий 
Суманеев заявил «Интерфаксу», 
что прошедшая по многим 
информагентствам информация о 
блокировке счетов предприятия «не 
соответствует действительности».

«На сегодняшний день счета разблокированы. Такой мо-
мент был в течение понедельника-вторника, но сейчас счета 
разблокированы, мы разбираемся с этим вопросом», – отметил 
руководитель. Он признал, что налоговые органы якобы наме-
ревались взыскать с «Белвеста» сумму недоплаченных налогов 
и сборов в размере 8 млрд. белорусских рублей, но по просьбе 
руководства предприятия сейчас выясняют, не произошла ли 
ошибка.

Напомним, что информация о проблемах на «Белвесте» поя-
вилась от работников предприятия, которые опасались, что бло-
кировка счетов не позволит им получить зарплату и оставит на 
новогодние и рождественские праздники без средств.

с января  
«МиниМалку»  
повысят почти  
до 380 долларов.
в литве
Владимир Сургин
По материалам литовских СМИ

Об этом сообщил назначенный премьер-министр Аль-
гирдас Буткявичус. Он подчеркнул, что такое решение приняла 
новая руководящая коалиция.

«Мы не будем увеличивать расходы, а пересмотрим тепереш-
ние», – заявил премьер.

По мнению лидера социал-демократов, с повышением зар-
плат в стране увеличится внутреннее потребление, что, в свою 
очередь, будет стимулировать производство и увеличивать ко-
личество рабочих мест.

Василий Ершов

Восемь белорусских кукушек бу-
дут оснащены специальными 5-ти грам-
мовыми датчиками, с которых в режиме 
он-лайн можно будет за ними наблюдать 
при помощи спутников не только орни-
тологам, но и на специальном сайте всем 
желающим.

Финансирует программу в Беларуси 
Германия. Кроме этих двух стран в ней 
примет участие еще и Великобритания.

В Беларуси одна из наиболее значи-
тельных популяций кукушек – пример-
но 50 тысяч из миллиона по всей Европе.

погода В Витебске

Подготовил  
Сергей Ермаков

денежные  
доходы  
увеличились
По данным Национального ста-

тистического комитета, за 10 месяцев те-
кущего года в целом по республике де-
нежные доходы в расчете на душу насе-
ления превысили бюджет прожиточного 
минимума в 3,3 раза и составили 2 млн. 
678,3 тыс. рублей в месяц. 

Реальные располагаемые денежные 
доходы (за вычетом налогов, сборов и 
взносов) увеличились на 18,1% к уровню 
января – октября 2011 года.

Из них 64,3% занимает оплата труда, 

доходы от предпринимательской и иной 
деятельности, приносящей доход,т – 
9,9%, трансферты населению – 21%, до-
ходы от собственности и прочие дохо-
ды – 4,6%. 

инфляция  
составила 20,1% 
По данным Национального статисти-

ческого комитета, индекс потребитель-
ских цен на товары и услуги (инфляция) 
в Беларуси в ноябре 2012 года, по сравне-
нию с декабрем 2011 года, увеличился на 
20,1%, сообщили в пресс-службе.

Больше всего за последний месяц сре-
ди продуктов питания подорожали: ово-
щи – на 13,9%, мука пшеничная – на 7,9%, 
масло животное – на 2,9%, табачные из-
делия – на 2,6%, хлеб и хлебобулочные 

изделия – на 2,5%, сыры – на 1,9%. 
Индекс цен производителей про-

мышленной продукции в ноябре 2012 
года по сравнению с октябрем 2012 года 
увеличился на 1,4%, с декабрем 2011 года 
— на 19,8%, в том числе на инвестици-
онные товары — соответственно на 0,6 и 
25,5%, промежуточные товары — на 1,1 
и 15,2%, потребительские товары — на 
2,3 и 25,3%.

Индекс цен производителей сельско-
хозяйственной продукции в ноябре 2012 
года, по сравнению с декабрем 2011 года, 
увеличился на 28,5%, цен в строитель-
стве – на 25,8%.

По итогам года правительство рас-
считывает удержать инфляцию в пре-
делах 19-22%. В прошлом году потреби-
тельские цены увеличились на 108,7%.

по данным нацстата

БелаПАН

Документ предлагает новый спо-
соб расчета пособия по уходу за ребенком 
в возрасте до трех лет: исходя из величи-
ны среднемесячной заработной платы ра-
ботников по стране и ее дифференциа-
ции в зависимости от очередности рожде-
ния ребенка в семье. Пособие предлагает-

ся установить в следующих размерах: 35% 
среднемесячной зарплаты на первого ре-
бенка, 40% — на второго и последующих, 
45% — на ребенка-инвалида.

Также законопроект изменяет поря-
док назначения пособия по уходу за ре-
бенком старше трех лет. Его предлагается 
установить только для социально уязви-
мых категорий семей.

В то же время документ предлага-
ет отмену надбавок к государственным 
пособиям на детей: рожденных вне бра-
ка; воспитываемых одним родителем, 
расторгнувшим брак и не вступившим 
в новый; в случае когда другой родитель 
уклоняется от уплаты алиментов; на де-
тей военнослужащих, проходящих сроч-
ную военную службу.

ноВый порядок расчета пособий
Депутаты Палаты представителей на заседании 12 декабря приняли во втором 
чтении законопроект «О государственных пособиях семьям, воспитывающим детей», 
который может вступить в силу уже с 1 января 2013 года.

наконец-то!
Сергей Ермаков

Заместитель председателя Витебского облисполкома Владимир Терентьев  
сообщил БЕЛТА, что в январе-ноябре 2012 года  
в Витебске уровень рождаемости впервые с 1993 года превысит смертность.
По этим показателям областной центр стремится догнать Новополоцк.
И в целом по области этот год стал благоприятным для активности аистов:  
темп роста рождаемости в январе-октябре текущего года  
составил 106,7% к аналогичному периоду прошлого года, смертности – 93%.  
Из 21 одного района отрицательные показатели только в трех.

За кукушками будут следить со спутникоВ

Вифлеемский огонь В дороге
В Витебске, как и в других городах Беларуси, ждут Вифлеемский огонь.

Сергей Ермаков

«Огонь из Вифлеема прибудет в 
Беларусь накануне Рождества. Пока что, 
по причинам, связанным с доставкой 
его через польско-белорусскую границу, 
остается неизвестной дата, когда огонь 

передадут белорусским скаутам», – го-
ворят представители Римско-католиче-
ской церкви Беларуси. 

В Витебске Вифлеемский огонь, по 
предварительным данным, ожидается в 
следующие понедельник-вторник.

«Вифлеемский огонь мира и друж-

бы» – это международная акция скаутов, 
инициированная более двадцати лет на-
зад австрийским государственным теле-
каналом ORF. 

В Беларуси акция проходит при под-
держке Православной и Римско-католи-
ческой церкви.

Фото life-nature.ru
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Есть предположение, что цен-

тральное дерево города обретет свой 
око н чательный смысл к приезду в Ви-
тебск главного деревообработчика стра-
ны. Ведь у витебских властей уже сложи-
лась, можно сказать, «замечательная» 
традиция «ритуального зажжения» в 
честь первого лица. Жители деревни 
Павловичи испытали это на собствен-
ной шкуре. 

Если, как утверждают витебские 
дворники, Лукашенко прибудет в суббо-
ту (15 декабря), то, наверняка, в компа-
нии наследника. И если елка до того вре-
мени еще не будет гореть, то неловкость 
испытает весь город (а это чревато). Сме-
ем предположить, что в этот день ель уже 
будет гореть и сиять, пусть и с опереже-
нием графика. 

искупление
Что касается дворников, то уже во 

вторник своими оранжевыми жилета-
ми они заполонили весь центр города. 
В декабрьских сумерках они напомина-
ли благородных воинов света с лопата-
ми наперевес. Тротуары на улице Лени-
на были выскоблены до такого состоя-
ния, что казалось, будто в Витебске их ос-
настили специальным подогревом. Вои-
ны света много матерились, рассуждая о 
том, что глава государства вряд ли успе-
ет оценить их труд, если в день приезда 
вдруг случится сильный снегопад или 
другой катаклизм.

Впрочем, насчет «другого катаклиз-
ма» всё уже ясно: в Беларуси не может 
быть и не будет конца света ни в каких 
известных науке формах. Свой личный 
малый апокалипсис в ближайшую суб-
боту могут пережить разве что некото-
рые витебские чиновники и руководи-
тели предприятий, но никак не простые 
граждане.

Во всяком случае, в этом корреспон-
дента «ВК» заверил мужчина интелли-
гентной наружности и без признаков 
безумия (а также алкоголизма) в гла-
зах, назвавшийся «ангелом, спасающим 
этот город от бездны». Если вкратце, его 
история такова. С 21-го по 24 ноября его 
каждый день задерживали стражи по-
рядка за «нарушение покоя мирных граж-
дан» и увозили в Октябрьский РОВД. Ан-
гел (при галстуке и белоснежной рубаш-
ке, кстати) зарабатывает на Форексе, по-
этому 5 млн. рублей штрафа его, как он 
признался, особо не разорили. Но, по-
сматривая на свои запястья с лиловыми 

следами от наручников, брокер и «ком-
пьютерный гений» признался: «Этим са-
мым я искупил грехи этого города. Друго-
го объяснения у меня нет. Поэтому живи-
те спокойно – конца света уже не будет».

пока  
горит свеча…
На приближение года Змеи в Витеб-

ске указывает разве что скользкость 
тротуаров и змеиная мудрость в гла-
зах продавцов ТРК «Марко-Сити». На 
близость Года бережливости – отсут-
ствие сколь-нибудь громких предрож-
дественских распродаж. Самые замеча-
тельные скидки были замечены в пив-
ном ресторане (на ул. Жесткова) на пиц-
цы и суши – 40% до 16.00 (это не рекла-
ма!). На так называемые товары народ-
ного потребления скидки куда более 
скромные и незаметные. 

Искусственные ёлки пока никто не 
покупает. В торговых точках они пред-
ставлены производителями Китая, 
Украины и Беларуси. Например, полуто-
раметровая ёлка «Соня» (Украина) про-
даётся в витебском универмаге за 325 
тыс. рублей. Золотистая «Юлия» стоит 
562 тыс. рублей. Беларусские ёлки имён 
не имеют, но стоят дороже. Так, белая 
беларусская ель продается здесь за 463 
тысячи. Китайские – невзрачные и об-
лезлые, но дешевле. Искусственная хвоя 
в полметра обойдется, как минимум, в 
70 тыс. рублей.

Новогодние сувениры в виде змее-

подобных существ не спешат оккупиро-
вать прилавки: змеи-копилки, змеи-све-
чи, змеи с надписями «Поцелуй меня!» и 
«Ты мне нравишься». Если честно, не ис-
кушает. Креативом отличаются только 
российские змеи-сувениры, оснащенные 
набором зубочисток. 

К слову, дешёвых хозяйственных све-
чей в центре города купить невозможно. 
Наши свечные производители не пошли 
на поводу у предсказателей майя. А значит, 
конца света и вправду не предвидится.

В этом убеждаешься еще раз, ког-
да видишь, с какой уверенностью в за-
втрашнем дне меняют провода на про-
спекте Черняховского работники витеб-
ского «Горсвета». Сказано же: свет силь-
нее тьмы. И никакой ожидаемый Змей 
затмить его не сможет.

а что бы Вы хотели 
найти  
под ноВогодней  
ёлочкой?

Подготовила Ольга Шпаковская
геннадий, водитель:
– То, что я хочу найти, не найду ни под ёлочкой, ни на 

елочке, ни за ёлочкой.
валентина, экономист:
– Мы же не дети – не верим в эти сказки и видим нашу 

жизнь и чувствуем, что ожидает нас в будущем.
варя, 9 лет:
– Я давно прошу родителей купить мне ту вещь, которая 

есть у моих знакомых. А то мой мобильник самый худший в классе.
зинаида, рабочая:
– Под ёлкой я могу найти только то, что я туда положу, 

но, увы, каждый месяц зарплата всё меньше и меньше.
александра, 11 лет:
– Я уже знаю, что я найду на Новый Год под елкой, но 

пока никому не скажу.
антон васильевич, пенсионер:
– Всё, что могли, уже давно нашли. Больше находок не 

будет – жизнь слишком коротка.
вера, домохозяйка:
– Я уже забыла, что когда-то что-то находила под елочкой. 

А сейчас я больше теряю. И чем дальше, тем безрадостней жизнь.
даниил, 6 лет:
– Под ёлкой я ничего не найду. Да и ёлки у меня не будет, 

потому что мою маму почему-то уволили с работы, а папа давно 
уехал зарабатывать деньги и к нам не возвращается.

роман, рабочий:
– Лично для себя то, что бы я хотел найти под ёлочкой, 

чтобы с Нового года росла зарплата, а то уж слишком она усохла 
в этом году, хотя нас убеждают в обратном.

надежда александровна, продавец:
– Подарок под ёлкой я нахожу каждый год, убеждена, 

что и в этом году он будет. Открою секрет: у меня 2 января день 
рождения.

андрей карпович, рабочий:
– Подарок всем будет чуть позже. Может, не на Новый 

год, а чуть позже, хотя они уже начались эти подарки, не знаю 
только, кого за это благодарить. А в 2013-2014 годах, я думаю, их 
будет очень много.

юлия сергеевна, продавец:
– Что бы я хотела найти под ёлкой, так это стабильность. 

Хоть на том уровне, который есть сейчас.
вика и артём, молодая семья:
– Мы бы хотели найти под ёлкой ключи от своей соб-

ственной квартиры. Надоело скитаться с ребёнком по чужим 
углам. Но только не суждено пока этому сбыться.

ксения, первоклассница:
– Я хочу, чтобы Дед Мороз подарил мне красивое платье и 

скрипку, которая была бы как настоящая, только маленькая и что-
бы сама играла. Но мама сказала, что будет только один подарок.

александр, менеджер:
– Хотел бы найти под елкой новый компьютер или кучу 

денег, чтобы его купить, но...

В ожидании Змея
опрос «Вк»социум

Дворники  
в оранжевых  

жилетах   
заполонили весь 

центр города.

Фото автора 

Деды Морозы  
по цене  
168 700  

и 167 400 
рублей.

Фото автора

окончание.
начало на 1-й странице.

Его сын александр логинов 
вместе с друзьями был задержан летом 
2009 года в качестве подозреваемого по 
делу о жестоком убийстве, совершенном 
за Витебской областной больницей. Ви-
тебские гимназисты провели за решет-
кой полтора года, пока в конце ноября 
2010 года Могилевский областной суд их 
не оправдал (прокурор просила 14 лет). 

Именно на суде в Могилёве обвиняе-
мые рассказали, каким образом у них до-
бывали показания в РОВД Первомайско-
го района Витебска. Чтобы выбить у не-
совершеннолетних явку с повинной, сле-
дователи совали в рот пистолет, пыта-
ли с помощью отверток и противогазов, 
угрожали опустить вниз головой в Двину 
и т. д. Все это сопровождалось избиени-
ями. О присутствии на допросах адвока-
та или законного представителя несовер-
шеннолетних речи даже не шло… 

В состав группы входили оперупол-

номоченные отделения уголовного ро-
зыска криминальной милиции Перво-
майского РОВД Витебска г.д. титов 
(старший), а. н. Шилин, а. М. карчев-
ский, г. в. лавицкий, а также оперупол-
номоченные управления уголовного ро-
зыска УВД Витебского облисполкома о. 
о. петерсон, и. а. гилько, в. в. Шаш-
кин, с. в. болдышев и оперуполномо-
ченный по особо важным делам ГУУР 
КМ МВД Республики Беларусь а. п. гре-
ков. Руководителем следственной груп-
пы был какое-то время юрий Щетько, 
ныне замначальника Следственного ко-
митета по Витебской области.

По словам родственников мальчи-
шек, расследование уголовного дела по 
факту пыток обернулось для них новы-
ми мучениями: приходилось вспоми-
нать пережитое и «встречаться с мер-
завцами на очных ставках». Правда, оч-
ные ставки были проведены уже в конце 
следствия – через три с лишним года по-
сле произошедшего. Многие лица и дета-
ли были просто позабыты. Адвокатов на 

очные ставки не допустили. Потерпев-
ший Александр Логинов признался, что 
всё это выглядело, как формальность. К 
тому же на очной ставке присутствовали 
отнюдь не все причастные к пыткам со-
трудники милиции.

Интересно, что пострадавшие про-
ходили по делу о пытках в качестве сви-
детелей. «Вообразите себе, они прохо-
дили как свидетели того, что их изби-
вали…» – негодует законная предста-
вительница еще одного потерпевшего 
светлана альшевская.

По ее словам, в самом начале следова-
тель Николай Шилов назвал это рассле-
дование «резонансным делом республи-
канского значения»: «Он заставил нас и 
наших детей полтора года переживать 
этот кошмар заново. А в итоге – пшик… 
Прекращение расследования – это по-
пытка защитить запятнаный мундир. 
Причем запятнаный не только грязью, но 
и кровью. А значит, беспредел будет про-
должаться в нашей стране и дальше». 

«И никто не извинился перед деть-

ми, перед родителями, перед школой, 
которая почувствовала такое давле-
ние, что завучу по воспитательной ра-
боте пришлось даже уволиться. Учите-
лей заставляли переписывать характе-
ристики. Никто не извинился! Так подо-
ждите: натворили беды, отдержали де-
тей за решеткой 17 месяцев – надо от-
вечать. Нет, они герои сегодня… Это 
стыдно и обидно», – возмущен Хачатур 
Хачатурян.

Его сын Александр, выдержавший 
пытки и не признавший вины, сейчас 
служит в армии. «15 декабря он будет 
принимать присягу на верность Родине 
и государству. Так вот это государство 
опустило его ниже плинтуса, сделало 
почти инвалидом. У него сегодня пробле-
мы со спиной и позвоночником, у него про-
блемы с постоянными головными боля-
ми. Да, в армию взяли, но у нас всех сегодня 
туда берут. Он и там себя достойно дер-
жит», – рассказал отец пострадавшего. 

Мать александра напаюка, который 
также провел за решеткой полтора года, 

говорит, что сын до сих пор просыпает-
ся по ночам с диким криком: «Не надо!» 

Показания по делу о применении со-
трудниками уголовного розыска неза-
конных методов расследования давали 
также проходившие в 2009 году как подо-
зреваемые (позже – в статусе свидетелей) 
в убийстве артем овчаров, владимир 
рысев, денис косякин, артем Мороз.

справка «вк»: Зверское убийство за 
Витебской областной больницей (более 
60-ти колото-резаных ран) было совер-
шено 14 июня 2009 года. Через две недели 
по подозрению в убийстве были задер-
жаны витебские подростки А. Логинов, 
А. Напаюк, А. Овчаров. Обвинение было 
предъявлено Логинову и Напаюку. 29 но-
ября 2010 года (через 17 месяцев после 
задержания) несовершеннолетние были 
признаны невиновными Могилевским 
областным судом и освобождены из-под 
стражи в зале суда. 18 февраля 2011 года 
коллегия Верховного суда не удовлетво-
рила протест прокуратуры и признала 
приговор законным.

дело о пытках Закрыто

Власть
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лента инфорМационных и аналитических Материалов белапан

Александр Класковский, 
белапан

21 год назад в Вискулях был подписан 
приговор Советскому Союзу.  
Белорусы в массе своей восприняли 
коллапс империи индифферентно,  
но уже через несколько лет, замученные 
разрухой, затосковали по «светлому 
прошлому». На этой волне и пришел  
к власти Александр Лукашенко. 

Сегодняшняя авторитарная Беларусь многим кажется 
осколком или мини-ремейком советского строя. станислав Шуш-
кевич, один из подписавших беловежское соглашение 8 декабря 
1991 года, назвал свои недавно изданные мемуары броско, но песси-
мистично – «Моя жизнь, крушение и воскрешение СССР». 

политическая конкуренция убита, 
как при большевиках 
Да, воскрешать Советский Союз в разных формах пытались, за-

клинаний прозвучало великое множество, и все же пациент сегодня 
скорее мертв, чем жив. Другое дело, что и мертвый «совок» еще цеп-
ко держит за горло Беларусь – некогда образцовую республику СССР. 

Конечно, белорусы ныне больше ездят за границу, имеют поч-
ти свободный интернет, но внутри страны политическая конкурен-
ция практически убита, как при большевиках. 

Лукашенко сполна использовал «разгул демократии» начала 90-
х: раскрутил себя как борца с чиновничьей мафией в бурлившем 
парламенте, стал героем раскрепостившихся СМИ, победил на от-
носительно свободных выборах, – но затем методично ликвидиро-
вал постсоветские вольности, зажал гайки. 

В этом году выборы в Палату представителей хоть и проходили 
при участии ряда оппозиционных кандидатов, на деле мало чем от-
личались от советской практики фактического назначения лояль-
ных депутатов. 

В последнее время, по мнению независимых экспертов, налицо 
откат к «совку» и в экономике. 

модернизация  
сталинскими методами 
7 декабря лукашенко подписал декрет №9 с благопристойным 

названием «О дополнительных мерах по развитию деревообра-
батывающей промышленности». Негосударственные СМИ, од-
нако, пестрят заголовками о введении рабства. 

Речь идет о закреплении кадров на предприятиях отрасли через 
жесткие контракты, не позволяющие уволиться без милости началь-
ства. Плюс куча всяких санкций. И все это – во имя модернизации де-
ревообработки (так что меры касаются и связанных с такими проекта-
ми строителей). Очень напоминает сталинщину, когда колхозникам не 
давали паспортов, чтобы не сбегали из нищей деревни. 

Минувшей осенью пошла волна фактической ренационализа-
ции. Государство вновь, причем бесцеремонно, волюнтаристскими 
методами, взяло в свои руки кондитерские фабрики «Коммунарка» 

мертВый «соВок» 
держит беларусь За горло

и «Спартак», ликвидировав там наблю-
дательные советы и увеличив госдолю. 

Сейчас в Совмин поступил проект пре-
зидентского указа о владельческом надзо-
ре в ОАО. Независимые экономисты счи-
тают, что де-факто возвращается институт 
золотой акции – особого права государ-
ства на управление предприятием. 

москва заманивает 
в евразийский союз 
Таким образом, «совок» в экономике 

крепчает. Минск даже решился продина-
мить Москву с приватизацией активов на 
2,5 миллиарда долларов в год, что было ус-
ловием выделения кредита ЕврАзЭС. 

Приватизация страшит верхушку ре-
жима, так как способна исподволь раз-
мыть базу неограниченной власти. Ого-
сударствленная же экономика – это и ре-
сурсы, и люди в одном железном кулаке. 

В Минске надеются, что саботаж обя-
зательств по приватизации, равно как и 
другие художества типа хитрого экспор-
та растворителей и разбавителей, не на-
столько разозлят Москву, чтобы та пре-
кратила дотировать режим. 

И действительно, владимиру пути-
ну белорусский союзник позарез нужен 
для создания разрекламированного Ев-
разийского союза. А до его запуска оста-
ется всего ничего – два года. 

И вот вам свежий пример: Москва, за-
крыв глаза на шалости партнера, дала от-
машку на выдачу четвертого транша кре-
дита Антикризисного фонда ЕврАзЭС. 
О том, что эти 440 миллионов долларов 
поступят в Беларусь в ближайшее вре-
мя, сообщил 7 декабря в Минске министр 
финансов России антон силуанов. 

постсоветские  
вожди под кремль  
не хотят 
Оппозиционеры предостерегают: 

Путин дает пряники, чтобы заманить Бе-
ларусь в СССР-2. Да, российский прези-
дент, как и белорусский, не раз публично 
сокрушался по поводу развала Советско-
го Союза. Но для его ремейка у Москвы 
сегодня кишка тонка. 

Проект Евразийского союза пока не 
выходит за рамки экономического объе-
динения, считает аналитик Белорусского 
института стратегических исследований 
денис Мельянцов. 

«Попытка создать централизован-

ный политический союз наткнется на 
активное противодействие партнеров 
России, и прежде всего Казахстана», – 
спрогнозировал политолог в коммента-
рии для Naviny.by. 

К слову, примерно так же считает па-
триарх американской политики и поли-
тологии збигнев бжезински. Выступая 
в Конгрессе США, он заявил, что список 
желающих присоединиться к Евразий-
скому союзу вряд ли окажется длинным. 

«Казахстан с Назарбаевым во гла-
ве? Очень сомнительно. Он и так очень 
хорошо маневрирует между Россией, Ки-
таем и всем остальным миром, – отме-
тил, в частности, Бжезински. – Каримов 
и Узбекистан? Еще меньше шансов – Узбе-
кистан очень тверд в вопросах государ-
ственной независимости». 

Жестко обрисовал матерый политолог 
украинскую правящую верхушку: «Яну-
кович и его финансовые спонсоры больше 
заинтересованы в идентификации соб-
ственной территории почти так же, как 
банда. И они не хотят, чтобы другая бан-
да занимала их территорию». 

В этом контексте прозвучала и следую-
щая ремарка: «Лукашенко до какой-то сте-
пени в похожей позиции, хотя он уязвимее». 

Со своей стороны, белорусский по-
литолог андрей ляхович убежден: «…
Мысль, что российские олигархи – жули-
ки и воры, а их приход в Беларусь – это 
одна из главных угроз для него, крепко си-
дит в мозгах Лукашенко». 

Аналитик прогнозирует, что крупные 
белорусские предприятия не будут про-
даны российским компаниям, Минск со-
хранит жесткую позицию в переговорах 
с Кремлем. 

«Команда Лукашенко полагает, что 
Россия пойдет на уступки, не имеет воз-
можности для достаточно длительного 
ухудшения отношений с единственным 
союзником», – поясняет Ляхович. 

европейский  
противовес  
не востребован 
Короче, в том, что бессменный бело-

русский президент будет всеми силами за-
щищать от Москвы свое суверенное само-
державие, у аналитиков сомнений нет. Во-
прос в степени уязвимости Лукашенко. 

Иные наблюдатели полагают, что не-
давняя смена руководства КГБ – это, в 
числе прочего, и симптом того, что бело-

русский президент опасается Москвы. 
Мол, сейчас будут чистить все пророс-
сийские кадры. 

Впрочем, сценарий некоего дворцо-
вого переворота в Минске вряд ли на се-
годня для Кремля актуален. «Москву пол-
ностью удовлетворяет белорусское ру-
ководство, и она не собирается его ме-
нять», – убежден Денис Мельянцов. 

Лукашенко мог бы повысить свою 
устойчивость к российскому прессингу, 
разблокировав отношения с Евросоюзом. 
Но пока, отмечает Мельянцов, Минск даже 
не пытается улучшить отношения с ЕС. 

Власти цепляются  
за проект  
предотвращения  
будущего 
Поколение тех, кто ностальгировал 

по СССР в буквальном смысле, почти 
вымерло. Согласно сентябрьскому опро-
су НИСЭПИ, только 20,3% белорусов вы-
брали «возвращение на советский путь», 
отвечая на вопрос «Каков, на Ваш взгляд, 
исторический путь Беларуси?». 

Аналитики НИСЭПИ также кон-
статируют, что «геополитические каче-
ли откачнулись от России». По данным 
того же опроса, на гипотетическом ре-
ферендуме, выбирая между объединени-
ем с восточной соседкой и вступлением 
в Евросоюз, первый вариант предпочли 
бы 36,2%, в то время как второй, европей-
ский – 44,1%. 

Впрочем, прогрессистам хлопать в 
ладоши рано. Многих соотечественни-
ков, считают эксперты, прельщает пре-
жде всего европейская витрина. А вот к 
мучительной трансформации совковой 
экономики далеко не все готовы. И уж 
тем более не готова, хоть и стала трубить 
про модернизацию, власть. 

Сегодня она использует доставшуюся 
от «совка» политическую инертность мас-
сы, ее боязнь бунтовать против государ-
ства, чтобы продолжать, по выражению 
политолога александра добровольско-
го, проект предотвращения будущего. Но 
ресурсы под этот проект иссякают. 

В Советский Союз Беларусь уже не 
возвратится, однако от развитых стран, 
мировой элиты отстает все больше. За 
неуемное властолюбие нынешней пра-
вящей верхушки и совковые комплексы 
своих отцов с матерями расплатятся сле-
дующие поколения белорусов. 

БелаПАН

Такое заявление 9 декабря в Мо-
гилеве на встрече с общественностью, 
приуроченной к 21-й годовщине подпи-
сания Беловежских соглашений, сделал 
станислав Шушкевич – первый руко-
водитель независимой Беларуси, а ныне 
оппозиционный политик.

«Когда мы собрались там, то ни у кого 
в голове не было мысли писать, что Со-
ветский Союз умер», – рассказал экс-
спикер белорусского парламента. 

По словам Шушкевича, когда они с 
борисом ельциным и леонидом крав-
чуком стали обсуждать ситуацию, то по-

няли, что Советский Союз умер в авгу-
сте 1991 года. «Почему умер? Потому что 
государство перестало быть управляе-
мым. Например, из Москвы направлялись 
во Владивосток деньги, и они где-то те-
рялись по дороге, и никто не мог найти 
концы», – отметил политик. 

Западные политики – франсуа Мит-
теран, джордж буш-старший, гельмут 
коль – в один голос говорили, что в Совет-
ском Союзе не надо идти по пути сепара-
тизма, не надо делиться на части, сообщил 
Шушкевич. «Они боялись, что если это го-
сударство разделится на части, то это 
будет страшно, ведь будет много этих ча-
стей с ядерным оружием», – пояснил он. 

По словам Шушкевича, в ноябре 1991 
года Джордж Буш-старший приезжал в 
Киев и заявил, что США не будут призна-
вать сепаратистов и будут поддерживать 
единое государство Советский Союз. 

«Мы со своей стороны собрались и по-
думали: что нас разделяет на части? А 
то, что в этом государстве хотят оди-
наковыми методами управлять и якут-
ским оленеводством, и хлопководством в 
Узбекистане. Все республики без исключе-
ния к тому времени приняли декларации 
о независимости. Они заявили, что не хо-
тят иметь опеку «старшего брата». И 
Российская Федерация, «старший брат», 
также заявила, что она хочет быть са-

мостоятельной, потому что была уве-
рена – ее раздирают на части и доят все 
остальные», – вспоминал Шушкевич. 

По его словам, руководители трех 
славянских советских республик собра-
лись в Вискулях, чтобы решить, каким 
образом обеспечить тепло в домах и на 
предприятиях. 

«Ибо мы все стремились к рыночной эко-
номике, к справедливости, а рыночная эко-
номика – это значит покупать по той 
цене, по которой договоритесь. А денег у нас 
в Беларуси не было. Значит, как бы хотим 
идти к рынку, но должны отступить, так 
как иначе останемся холодными и голод-
ными. Кредиты нам еще не давали, пото-

му что не было доверия, хоть мы и объявили 
себя самостоятельными. И тут мы реши-
ли констатировать на бумаге то, что про-
исходило. Решили, что надо строить, а не 
разрушать. Решили, что то, что факти-
чески разрушено, мы объединим так крепко, 
как сможем, и создали Содружество Незави-
симых Государств, и подписали этот доку-
мент», – расскаазал Станислав Шушкевич. 

Он также напомнил, что спустя две 
недели после Беловежских событий в 
Алма-Ате к подписанным соглашениям 
присоединились все остальные респу-
блики бывшего СССР. «Кроме Грузии, а 
прибалты уже давно отошли», – конста-
тировал политик. 

станислаВ шушкеВич:  
«В Вискулях мы констатироВали смерть соВетского союЗа»
Советский Союз умер за три месяца до того, как были подписаны Беловежские соглашения. 

Об авторе

Руководитель  
аналитических  
проектов  
информационной 
компании  
БелаПАН
Политический  
аналитик  
интернет-газеты 
«Белорусские  
новости»



13  декабря  2012  №39 (144) 5

еще раЗ 

про них
Владимир Жигулов

О нашей доблестной милиции,  
похоже, со временем будут слагать 
легенды: к сожалению, в черных тонах.  
Причиной тому, что в органы  
зачастую приходят люди  
не для служения народу,  
а для удовлетворения личных амбиций  
и обогащения. Примеров  
на этот счет более, чем достаточно.

Несколько лет назад сотрудники милиции Ок тябрьско-
го РОВД г. Витебска избили до полусмерти хирурга УЗ «Боль-
ницы скорой медицинской помощи» андрея дробыша. Тогда 
бедолагу доставила «скорая» на операционный стол прямо из 
«околотка». Хирурги спасли коллегу от гибели.

Чтобы замести следы преступления, служивые придумали вер-
сию: дескать, Дробыш сам себя травмировал, убегая от милиции, а в 
отделении прыгал со скамейки на бетонный пол, ударяясь копчиком. 
Профессор юрий Мартов (ныне покойный) тогда сочувственно го-
ворил: «По человеку словно гусеничный трактор проехал».

Спасая шкуру, люди в погонах нашли и свидетелей, подтверж-
дающих непричастность милиционеров к рукоприкладству.

Однако, благодаря настойчивости мамы пострадавшего, ко-
торая добралась до Генеральной прокуратуры РБ, справедли-
вость восторжествовала. Было возбуждено уголовное дело и пе-
редано в прокуратуру Железнодорожного района. Напомним, со-
бытия происходили в Октябрьском районе. В считанные минуты 
все стало на свои места. Были разоблачены и лжесвидетели, кото-
рые когда-то вместе с командиром преступников учились на юри-
стов. Можно представить, что это за юристы! Причастные к пре-
ступлению сотрудники милиции осуждены. В отношении лжес-
видетелей было заведено отдельное делопризводство. 

Памятны и события, когда милиционеры убили студента ме-
динститута александра баранова, кстати, учившегося тогда на 
одном курсе с Андреем Дробышем.

На днях я встретился с хирургом Андреем Владимировичем 
Дробышевым. Разговорились, вспоминая неприятные события 
минувших лет.

«Одному негодяю дали 4 года, второму – 4,5», – вспоминает 
собеседник.

– Говорят, что они якобы не отбывали наказание…
– Не знаю, как был исполнен приговор, да для меня это и не 

столь важно. Главное, что правда победила кривду, которой, 
(кривды) как выясняется, среди стражей порядка сплошь и ря-
дом. Милиция, как известно, – это зеркало власти. И оно, это 
зеркало, не должно быть с изъянами. 

Но хватит о неприятном. В канун Нового года хочу пожелать 
всем жителям Витебска хорошего настроения и оптимизма. 

Георгий Дань,  
Геннадий Закржевский, 
ej.by

Пока сергею орлову инкрими-
нируется лишь злоупотребление слу-
жебными полномочиями, в результате 
чего МГТРК «Мир» лишилась опреде-
ленной суммы денег.

Как сообщила «Ежедневнику» офици-
альный представитель управления След-
ственного комитета Республики Беларусь 
по Витебской области инна горбачева, в 
Витебск из Управления Следственного ко-
митета по г. Минску поступило уголовное 
дело по ч. 3 ст. 424 Уголовного кодекса Бе-
ларуси (злоупотребление властью или слу-
жебными полномочиями) в отношении 
должностного лица «Телерадиокомпания 
«Витебск». По словам представителя СК, в 
настоящий момент уголовное дело направ-
лено в центральный аппарат Следственного 
комитета для дальнейшего рассмотрения.

Несмотря на то, что СК не называ-
ет должность и фамилию должностно-
го лица телерадиокомпании «Витебск» 
и не раскрывает суть инкриминируе-
мых ему преступлений, узнать подногот-
ную скандала не составило особо труда. 
Должностное лицо – это и есть Сергей 
Орлов, который занимает ныне долж-
ность главного режиссера РУП РТЦ «Те-
лерадиокомпания «Витебск».

Согласно данным правоохранитель-
ных органов, Сергей Орлов с 2007 по 2009 
годы, вопреки интересам службы, с ис-
пользованием своих служебных полно-
мочий организовал заключение догово-
ров между Национальным представитель-
ством МТРК «Мир» в Республике Беларусь 
и свои отцом, индивидуальным предпри-
нимателем александром орловым. 

За три года, согласно договорам, 
ИП Орлов должен был подготовить для 
межгосударственной телерадиокомпании  
«Мир» 14 телепередач. Все передачи были 
изготовлены и переданы, согласно актам 
выполненных работ, телекомпании. И в 
этом факте не было бы ничего вопиюще-
го, если бы не одно обстоятельство.

Как утверждают сотрудники право-
охранительных органов, все телепередачи 
были на самом деле подготовлены не ИП 
Орловым, а сотрудниками самой телеком-
пании. Само же заключение договоров и их 
якобы фиктивное исполнение было, по мне-
нию сотрудников силовых ведомств, всего 
лишь способом хищения средств МГТРК 
«Мир». В пользу этого свидетельствуют не 
только активные действия Сергея Орлова 
по заключению указанных выше договоров, 

но также составление якобы «заведомо под-
ложных актов выполненных работ». С дру-
гой стороны, если это действительно так, то 
возникает вопрос: Почему соответствую-
щие действия Сергея Орлова квалифици-
рованы лишь как злоупотребление? 

Все это выглядит довольно странным. 
Тем не менее, согласно подсчетам опе-
ративников ГУВД Мингороисполкома, 
в результате всех этих действий МГТРК 
«Мир» якобы был причинен ущерб на 
сумму более 56 миллионов рублей в це-
нах 2007-2009 годов.

Интересно, что дело было возбужде-
но еще месяц назад, но его расследование 
так реально до сих пор не началось. Сна-
чала дело находилось в управлении След-
ственного комитет по г. Минску, но, по-
скольку подозреваемый и его отец про-
живают в Витебске, материалы были на-
правлены в столицу «Славянского база-
ра». Но там по какой-то причине не взяли 
дело к своему производству, а направили 
его в центральный аппарат СК. По всей 
видимости, сложность с определением 
подследственности кроется не только в 
не совсем понятном подозрении, но и в 
личности самого подозреваемого.

Сергей Орлов сейчас занимает долж-
ность главного режиссера РУП РТЦ «Те-
лерадиокомпания «Витебск», но он очень 
хорошо известен по всей стране. На теле-
видение он пришел еще в 1984 году и про-
шел путь от администратора до главного 
режиссера телекомпании. Список про-
фессиональных достижений Сергея Ор-
лова довольно внушителен.

В 1995 году он стал учредителем одно-
го из первых в Беларуси независимых те-
леканалов – «Арт-видео». С 1995 по 1998 
год работал арт-директором этого теле-
канала. В 1998 году Орлов создал первый 
в Беларуси телеканал, вещающий из ре-
гиона, но охватывающий всю республи-
ку, – 6 ТВК. В 1998-2003 годах он работал 
директором этого телеканала, а также 
программным директором телеканала 
СТС по ретрансляции программ на тер-
ритории Витебска и Витебской области.

В 2003-2007 годах Сергей Орлов зани-
мал должность генерального продюсера, 
главного редактора РУП «РТЦ «Телерадио-
компания Витебск». Был режиссером доку-
ментальных фильмов «Полоцку 1140 лет» 
и «Славянский базар в Витебске», а также 
продюсером и режиссером цикла докумен-
тальных программ «Семейный альбом» (75 
выпусков), которые были показаны Нацио-
нальной государственной телерадиокомпа-
нией Республики Беларусь, МГТРК «Мир» и 
телеканалом «Страна».

С 2007 года Сергей Орлов становится 
главным режиссером телерадиокомпании 
«Витебск». Он также режиссер-постанов-
щик ежедневного информационно-раз-
влекательного интерактивного проекта 
«Утро-live». Продюсер и режиссер музы-
кально-развлекательного проекта «Ран-
деву со звездой» и цикла документальных 
фильмов «Соседи», выходящих в эфир 
МГТРК «Мир». Автор сценария 15-серий-
ного документального фильма «Славян-
ский базар. Страницы истории».

Сергей Орлов также был режиссером-
постановщиком информационно-музы-
кального «Утреннего канала», вечерне-
го музыкально-развлекательного «Кана-
ла для влюбленных», режиссером и про-
дюсером тележурнала для тинейджеров 
«Абракадабра-2», продюсером конкур-
са народных талантов «Показуха», про-
дюсером и режиссером-постановщиком 
ток-шоу «Гость», программы «Рандеву со 
звездой» и информационно-аналитиче-
ской «Новой программы». Он также был 
инициатором и режиссером-постанов-
щиком первого в истории Беларуси кру-
глосуточного телемарафона, посвящен-
ного восстановлению Свято-Успенского 
кафедрального собора в Витебске.

Одна из самых знаменитых работ 
Сергея Орлова – документальный фи льм 
«Ефросинья Полоцкая», где он был и сце-
на ристом, и ре жис се ром. Раз лич ных наг-
рад Сергей также собрал вну ши тель ную 
коллекцию. В 2000 году он был удостоен 
специального приза телефестиваля «Вся 
Россия» – за информационно-аналити-
ческий проект «Новая программа».

В 2003 году стал лауреатом Евразий-
ского телефорума в номинации «Програм-
мы для детей и юношества» (за тележурнал 
«Абракадабра-2»), в 2008 году – в номина-
ции «Сюжеты и репортажи» (за цикл доку-
ментальных фильмов «Соседи»).

В 2004 году был награжден специаль-
ной премией жюри Балканского фести-
валя фильмов и телевизионных программ 
для детей и юношества «Арт Амфора».

В 2005 году стал обладателем специ-
ального приза жюри Детского фестиваля 
искусств в Санкт-Петербурге.

В 2006 году созданный Орловым цикл 
документальных программ «Семейный 
альбом» стал победителем Международ-
ного католического фестиваля христиан-
ских фильмов и телепрограмм «Magnificat». 
В 2011 году был награжден медалью за 
вклад в организацию и проведение Меж-
дународного фестиваля искусств «Славян-
ский базар в Витебске» в связи с 20-летием 
этого мероприятия.

уголоВное дело  
на режиссера
Следственный комитет возбудил уголовное дело в отношении  
известного белорусского режиссера Сергея Орлова, в связи с хищениями денежных 
средств Межгосударственной телерадиокомпании «Мир».

праВо
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БелаПАН

Об этом БелаПАН сообщил офи-
циальный представитель управления 
Следственного комитета по Минску алек-
сандр герасимов. По его словам, УСК во 
взаимодействии с органами внутренних 
дел проводит комплекс следственных дей-
ствий, направленных на установление всех 
обстоятельств совершения противоправ-

ных действий в отношении сторожа авто-
стоянки василия сорочика. 

На основании статей 223 и 224 УПК с 
участием потерпевшего 11 декабря были 
проведены процедуры опознания. По их 
результатам, а также на основании дру-
гих материалов уголовного дела след-
ствием были приняты процессуальные 
решения о признании сотрудников ми-
лиции подозреваемыми. Мера пресече-

ния в отношении них пока не избиралась.
В статусе подозреваемого находит-

ся оперуполномоченный жанна богда-
новская и трое сотрудников-мужчин, 
которых опознал Сорочик.

Инцидент произошел 14 ноября. По 
словам Сорочика, в пункт охраны авто-
стоянки пришли два сотрудника право-
охранительных органов, один из которых 
был в штатском. Не предъявляя докумен-
тов и ничего не объясняя, они приказа-
ли сторожу следовать в Ленинское РУВД. 
Около часа Сорочик находился в помеще-
нии дежурной части управления, а затем 
его отвели на допрос. Позже выяснилось, 
что допрос проводила оперуполномочен-
ная Ленинского РУВД Богдановская Ж.П.

По словам Сорочика, оперуполномо-
ченная надела на него наручники и стала 

избивать, требуя сознаться в краже над-
гробных плит, которые хранились на тер-
ритории автостоянки, а также солярки и 
аккумуляторов из машин. Кроме того, от 
сторожа пытались добиться признания в 
том, что он периодически грабил киоски 
на рынке «Свелта».

Пенсионер попытался объяснить, что 
не знает, о чем идет речь, но после этого по-
бои лишь усилились. Как утверждает Соро-
чик, его били ногами и дубинками по голове 
и телу, к избиению периодически подключа-
лись другие сотрудники РУВД. Истязания 
сопровождались нецензурной бранью и 
угрозами убийства. Когда пожилой человек 
терял сознание, его приводили в чувство, 
обливая холодной водой. Все это длилось 
примерно шесть часов, но никакого призна-
ния от Сорочика милиционеры не получи-

ли. В результате в отношении него состави-
ли какой-то документ, который пенсионер 
подписал, будучи уже не в состоянии его 
прочесть, и отпустили домой.

Из милиции Сорочик отправился в 
10-ю городскую клиническую больницу, 
чтобы снять побои, но там от него потребо-
вали направление из РУВД. Тогда избитый 
сторож обратился с заявлением в прокура-
туру Ленинского района Минска и в ИПУ 
«Платформа» с просьбой о помощи. 

В конце ноября появилась информа-
ция, что на Сорочика началось давление 
со стороны милиции. 12 декабря МВД и СК 
официально заявили, что основная зада-
ча следствия по делу о превышении власти 
сотрудниками Ленинского РУВД – «прове-
дение независимого расследования и уста-
новление истины». 

приЗнаны подоЗреВаемыми
Следствие признало подозреваемыми в совершении 
преступления по ч. 3 ст. 426 УК (превышение 
власти или служебных полномочий, совершенное 
должностным лицом, явно выходящее за пределы прав 
и полномочий, предоставленных по службе) четырех 
должностных лиц Ленинского РУВД столицы. 
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В Интернете физическое рассто-
яние между собеседниками не играет су-
щественной роли для общения – стира-
ются не только пространство и время, 
но и происходит сближение культур, ми-
ровоззрений, традиций и ценностей. И 
этот процесс вынуждает людей быть во-
влеченными в дела друг друга. Вступая в 
коммуникацию посредством электрон-
ных средств связи, люди рассуждают и 
поступают таким образом, как если бы 
они находились совсем рядом, жили бы в 
«одной деревне». 

Если все многомиллиардное чело-
вечество Земли представить в виде де-
ревни, в которой живет 100 человек, то 
окажется, что 67 из них – неграмотные. 
И только 7 имеют доступ к Интернету. 
Один – всего один! – имеет высшее обра-
зование. 50 – голодают, 80 – не имеют бла-
гоустроенного жилища. 11 – являются 
представителями нетрадиционной сек-
суальной ориентации. 10 человек зави-
симы от алкоголя, у 24 – нет электриче-
ства, у 33 – нет доступа к чистой воде…

Жаль, что нет пока такой усреднен-
ной математической модели жителей го-
рода Витебска. 

ох, вода, вода –  
кругом беда...
Если кто-то рискнет ее обосновать, то 

советую обратить внимание на одно инте-
ресное решение Витебского горисполко-
ма. Документ датирован 19 октября это-
го года. На официальном сайте Витебско-
го горисполкома ныне его искать бесполез-
но. Решение исчезло. О такой «рокировоч-
ке» чиновников сообщил сайт «Народныя 
навіны Віцебска». Он же поведал, что го-
рисполком, рассмотрев сообщение Витеб-
ского городского коммунального унитар-
ного производственного предприятия во-
допроводно-канализационного хозяйства 
об отклонении от гигиенических норма-
тивов содержания солей общей жесткости, 
железа, марганца в питьевой воде, нашел 
гениальный по своей простоте выход. Суть 
его заключается в том, что временно, до 1 
августа 2013 года, отклонение от гигие-
нических нормативов по содержанию 
железа и марганца в питьевой воде перед 
поступлением в распределительную сеть 
и в распределительной сети будет прини-
маться по фактическому значению.

Понятно, что сама проблема от этого не 
рассосется. Но на бумаге все будет в ажуре. 
И кому от этого будет польза? В этой связи, 
учитывая, что власть областного центра 
давно и основательно занимается во мно-
гом пустопорожним бумаготворчеством, 
предлагаю исследовать эту бурную дея-
тельность через призму ее же методов.

При принятии этого решения гори-
сполком сослался на требования Сани-
тарных правил и норм «2.1.4. Питьевая 
вода и водоснабжение населенных мест. 
Питьевая вода. Гигиенические требо-
вания к качеству воды централизован-
ных систем питьевого водоснабжения. 
Контроль качества. Санитарные пра-
вила и нормы СанПиН 10-124 РБ 99».

Соответствующий пункт этого доку-
мента допускает отклонения от гигие-
нических нормативов при невозможно-
сти обеспечения населения нормальной 
питьевой водой. Но он же одновременно 
требует и обеспечения информации на-
селения о введении отклонений и сроках 
их действия, а также об отсутствии ри-
ска для здоровья и о рекомендациях по 
использованию питьевой воды. Эту обя-
занность члены горисполкома с себя сня-

ли. И, еще раз подчеркну, даже само ре-
шение засекретили…

Попробовал найти на официальном 
сайте персональный состав горисполко-
ма и тоже не обнаружил его. 

А ведь закон РЕСПУБЛИКИ БЕЛА-
РУСЬ от 4 января 2010 г. №108-З «О мест-
ном управлении и самоуправлении в Ре-
спублике Беларусь» определяя принципы 
местного управления и самоуправления, 
прямо указал, что ими являются: закон-
ность; социальная справедливость; защи-
та прав и законных интересов граждан; 
гласность и учет общественного мне-
ния, постоянное информирование граж-
дан о принимаемых решениях по важней-
шим вопросам местного значения; от-
ветственность органов местного управ-
ления и самоуправления за законность и 
обоснованность принимаемых решений…

Кто голосовал за рецензируемое 
мною решение? По горячим следам уточ-
нить не представляется возможным. 

Но больше всего возмущает то, что 
ответственность за выполнение своего 
решения пока анонимные члены испол-
кома возложили, вы не поверите, на… 
главного государственного санитарного 
врача города Витебска и Витебского рай-
она и директора Витебского городского 
коммунального унитарного производ-
ственного предприятия водопроводно-
канализационного хозяйства.

Закон надо чтить!
С предприятием ЖКХ здесь все бо-

лее-менее понятно… 
Что касается главного государствен-

ного санитарного врача Витебска и Ви-
тебского района николая красовского, 
то чиновникам исполкома следовало бы 
помнить еще один закон от 7 января 2012 
№ 340-З «О санитарно-эпидемиологиче-
ском благополучии населения». Он на-
правлен на установление правовых и ор-
ганизационных основ предотвращения 
неблагоприятного воздействия на орга-
низм человека факторов среды его оби-
тания в целях обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия на-
селении и четко и однозначно определя-
ет: «Должностные лица органов и учреж-
дений, осуществляющих государствен-
ный санитарный надзор, при исполнении 
служебных обязанностей являются пред-
ставителями власти и находятся под 
защитой государства.

Любое воздействие на должностных 
лиц органов и учреждений, осуществляю-
щих государственный санитарный надзор, 
препятствующее исполнению ими служеб-
ных обязанностей, либо вмешательство в 
их деятельность запрещаются».

Получается, что санитарный врач по 
своему статусу является вроде часового 
на посту, и пока он стоит на страже наше-
го здоровья, государственный санитарный 
врач – лицо неприкосновенное. Так – в тео-
рии. На практике иначе. За подписью пред-
седателя Витебского городского исполни-
тельного комитета виктора николайки-
на и управляющего делами этого испол-
кома виталия рудени государственному 
санитарному инспектору предписано не 
только закрыть глаза на происходящее, но 
еще и разделить ответственность с орга-
ном власти за нарушение прав граждан – 
потребителей некачественной воды.

как аукнулось  
решение исполкома
Я позвонил на «горячую телефонную 

линию» Государственного учреждения 
«Витебский зональный центр гигиены и 
эпидемиологии» по номеру 48-19-11. По-
мощник главного государственного сани-
тарного врача галина рубис сначала дол-
го не могла понять, какое отношение граж-
данин, проживающий в Толочинском рай-
оне, имеет к городу Витебску. Пришлось 
разъяснить ей, что Витебск – столица об-
ласти. Узнав, что я настаиваю на немедлен-

ном информировании ее начальника о не-
законном вторжении исполнительной вла-
сти в сферу его деятельности, эта чиновни-
ца наотрез отказалась принимать и реги-
стрировать мое обращение.

С ее слов выходило, что «правила при-
дворного этикета» не позволяют подчи-
ненным усомниться в непогрешимости 
вышестоящих структур».

Заместитель главного санитарного 
врача города и района александр коло-
бов в телефонном разговоре сослался на 
отсутствие у него перед глазами текста 
решения горисполкома, но пообещал до-
ложить руководителю о моих выводах и 
претензиях.

Заместитель главного врача Витеб-
ского областного центра гигиены, эпи-
демиологии и общественного здоровья 
алексей адеев тоже оказался не в курсе 
дела относительно содержания решения 
Витебского горисполкома.

Как поступить в этой ситуации, когда 
нет надежды на то, что ведь и избранные 
нами когда-то депутаты Витебского го-
родского или областного Советов депута-
тов возвысят свой голос в защиту народа? 

Свое авторитетное экспертное за-
ключение согласился обнародовать пра-
возащитник павел левинов, давно из-
вестный непримиримой борьбой с голо-
вотяпством чиновников системы ЖКХ.

Он считает: что, в соответствии с За-
коном Республики Беларусь «О защи-
те прав потребителей жилищно-ком-
мунальных услуг», качество жилищно-
коммунальной услуги – «это совокуп-
ность свойств и характеристик жилищ-
но-коммунальной услуги, относящихся к 
ее способности удовлетворить установ-
ленные и (или) предполагаемые потреб-
ности потребителя (функциональная 
пригодность, надежность, безопасность 
условий проживания и др.)».

Таким образом, предоставляя небезо-
пасную для жизни и здоровья питьевую 
воду, власти нарушили право потребите-
ля жилищно-коммунальных услуг. Нару-
шенное право может быть обжаловано в 
судебном порядке. 

Дело за малым: кто подпишет иско-
вое заявление в суд?

P.S. Когда номер  
уже верстался,  
я дозвонился  
до главного врача 
Витебского областного 
центра гигиены, 
эпидемиологии  
и общественного 
здоровья Владимира 
Алексеевича Синкевича 
(тел. 37-00-15).
Из разговора с ним  
узнал, что население 
«еще вчера» 
проинформировано  
по областному радио  
и телевидению. 
А вот насчет права 
городских чиновников 
вмешиваться  
в действия главного 
санитарного 
врача разговора 
не получилось. 
Так что остается 
надеяться, что 
прокурор «поправит» 
подписавшего 
документ Витебского 
градоначальника.
Особенно меня удивило, 
что сам главный врач 
области, по его словам, 
не читал решение 
горисполкома,  
но активно защищал – 
нет, не здоровье людей! 
– градоначальника.

пить или не пить?
Термин «глобальная деревня» главным образом используется как метафора  
при описании Интернета и Всемирной паутины.

есть ложь,  
большая ложь  
и статистика
Cредняя цена обеда в столовой  
по Беларуси, согласно данным Белстата,  
в октябре 2012 года  
составила 13 028 рублей.

Николай Петрушенко

Как на «кухне» Белстата готовятся к обнародованию эти 
показатели, недавно подробно рассказал информационный пор-
тал tut.by.

Для расчета средней цены обеда в столовой в городах район-
ного подчинения регистрируются цены в трех столовых, в об-
ластных центрах – в пяти, в городе Минске – в десяти. Всего цены 
регистрируются в 110 столовых в 31 городе республики….

Минские активисты гражданской кампании «Наш Дом» во 
главе с Натальей Леоновой, вооружившись электронными веса-
ми и цифровой камерой, отправились по столичным точкам об-
щепита и попытались перекусить на 13 тысяч.

Не вышло! Зато мы и посетители нашего сайта теперь знаем, 
как выглядит в натуре «обед из зеркала статистики»...

более  
полумиллиона  
китайских рабочих 
не будет?

БелаПАН

Пресс-секретарь МИД Беларуси  
Андрей Савиных назвал  
«вздором и феноменальной глупостью» 
информацию российского  
интернет-ресурса «Газета.Ru»  
о выдаче белорусских виз  
для 600 тысяч китайских рабочих.

13 декабря российский ресурс со ссылкой на «постоян-
ный и надежный источник «Газеты.Ru» в белорусском Совми-
не» сообщил, что соответствующие документы о выдаче виз для 
600 тысяч китайских рабочих, которые должны работать на стро-
ительстве белорусско-китайского технопарка в Смолевичах 
(Минская область), были подписаны еще летом.

Савиных сообщил БелаПАН, что в 2012 году консульскими 
учреждениями Беларуси было выдано порядка 400 тыс. виз ино-
странным гражданам, в том числе виз с правом на работу – около 
одной тысячи. Он отметил, что эти цифры сопоставимы с данны-
ми статистики прошлого года. О количестве виз, выданных граж-
данам Китая, Савиных не сказал. По его словам, в следующем году 
не предполагается расширять штат консульского отдела в посоль-
стве Беларуси в Китае с целью выдачи большего количества виз.

Информацию о привлечении в Беларусь 600 тыс. китайских 
строителей, распространенную в СМИ, Савиных прокомменти-
ровал так: «Это вздор и феноменальная глупость».

Межправительственное белорусско-китайское соглашение о 
создании совместного индустриального парка было подписано в 
Минске в сентябре 2011 года и в декабре – ратифицировано парла-
ментом Беларуси. 5 июня 2012 года указ о создании белорусско-ки-
тайского индустриального парка подписал Александр Лукашенко. 
Под строительство выделяется площадь 8 тыс. 48 га. Индустриаль-
ный парк будет представлять собой особую экономическую зону, 
наделенную на 50 лет специальным правовым режимом. Приори-
тетные направления, намечаемые к развитию в парке, – электро-
ника, биомедицина, тонкая химия и машиностроение.

Местные жители и дачники активно протестуют против стро-
ительства парка. Они уверены, что от столь масштабного проек-
та, предусматривающего создание сотен предприятий, неизбеж-
но пострадает экология этих мест. К тому же экологи заявляют, 
что индустриальная застройка в рекреационной зоне Минска се-
рьезно ухудшит экологическую обстановку в мегаполисе.

Фото автора
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Константин  
Северинец

К кому – Дед Мороз, к кому – 
Снегурочка, а ко мне декабрьской вью-
гой занесло очередное «Извещение о раз-
мере платы за жилищно-коммунальные 
улуги». На этот раз (впервые за мои чет-
верть века с гаком пребывания в почёт-
ном статусе ответственного квартиросъ-
ёмщика) – с сюрпризом.

Cюрприз представлял собой осьмуш-
ную цидульку, пристеплерную к Извеще-
нию. В ней сообщалось, что у меня обра-
зовалась задолженность по оплате за ус-
луги ЖКХ в сумме... Ай, да Бог с ней, с 
суммой! За эти деньги и полкило колбасы 
средней паршивости не купишь. Самый 
цимус в том, что меня убедительно про-
сят «погасить задолженность не позднее 
25числа текущего месяца». 

Ну, думаю, дальше мне разъяснят, от-
куда у меня образовалась эта задолжен-

ность, и расскажут, как это сделать к обо-
юдному удовлетворению. Ан, не тут-то 
было! Дальше администрация РЦ №3 на-
чинает меня стращать всякими карами 
земными.

Я даже не успел ещё и подумать, буду 
ли платить деньги немедленно или ещё 
посопротивляюсь, а меня сразу по сопат-
ке: «В противном случае ВАША фамилия 
будет включена в списки задолжников по 
оплате за жилищно-коммунальные услу-
ги. В последствии к ВАМ будут приняты 
меры по взысканию задолженности в со-
ответствии с действующим законода-
тельством».

Орфографию подлинника сохраняю. 
Но, пять-таки, не в ней дело. Меня, как 
написано в цидульке, «уважаемого квар-
тиросъёмщика», априори подозревают в 
уклонении от того, от чего я ещё не решил 
уклоняться.

Пугают для острастки, что ли? И гро-
зят, как непослушному несмышлёнышу: 

«Не отдашь Петьке игрушку – ремнём по 
попе и – в угол!»

А потом язвительно пишут: «С уваже-
нием. Администрация».

Ну, какое же это уважение? Скорее 
– унижение. Как будто две разные руки 
писали. Одна – с уважением, а другая – с 
унижением.

Разгадка столь странного «напоми-
нания» нашлась в самом конце «извеще-
ния». Цитирую полностью, чтобы не по-
думали, что я что-то передёрнул: «Также 
сообщаем, что 14-15 декабря 2012 г. бу-
дет проводиться акция «Профилактика 
и ТЫ!» для повышения культурного уров-
ня населения, формирования осознанно-
го законопослушного поведения, приви-
тия норм здорого образа жизни, духовных 
и нравственных ценностей, в том числе 
у детей и молодёжи, минимизации пьян-
ства и алкоголизма путём обеспечения 
максимальной трудовой и учебной заня-
тости, организации активного досуга в 

свободное время».
Это что ж получается, господа хоро-

шие? Мало того, что вы с бухты-барах-
ты рассматриваете меня как тщательно 
замаскированного потенциального не-
плательщика куцых жилкоммунхозов-
ских услуг, так ещё и подозреваете меня в 
том, что и культурный уровень мой чуть 
выше плинтуса, потому как, согласно ва-
шему сообщению, вы мне его собирае-
тесь повышать.

А какие духовные и нравственные 
ценности вы намерены мне прививать? И 
что это такое «минимизация пьянства и 
алкоголизма», а? 

«Это как?» – позвольте поинтересо-
ваться.

Теперь не по полной будем наливать, 
а всего-то по полстакана? Как в шляге-
ре знаменитом: «Плесните колдовства в 
хрустальный мрак бокала…»

Я уж молчу про «организацию ак-
тивного досуга в свободное время», пото-

му как даже со своим пока ещё не повы-
шенным с вашим участием культурным 
уровнем знаю, что досуг как раз-таки и 
есть это самое свободное время. И при-
чём здесь вы, если это время свободное. Я 
так полагаю, свободное и от ваших абсо-
лютно неуместных нравоучений, и нико-
му не нужных профилактик.

– Эге! – смекнул я сам себе. – Никак 
идеологи и в жилкоммунхозе объявились. 
Кроме них такую галиматью сочинить 
некому...

P.S.  
А c задолженностью  
я разобрался (на почте 
из-за отсутствия 
жировки взяли  
по предыдущему 
месяцу). И оплатил.  
И, заметьте,  
до проведения акции 
«Профилактика и ТЫ».

Иван Митрич,
nash-dom.info

По расчетам истца, только в сентябре 2012 
года ЖРЭТ в 7,5 раз завысил количество тепловой 
энергии, необходимой на подогрев одного кубометра 
водопроводной воды.

Исходя из показаний прибора группового уче-
та воды, установленного в его девятиэтажке, влади-
мир кириченко рассчитал объем нагреваемой воды, 
ее начальную температуру и пришел к выводу: что-
бы нагреть 1 кубометр воды от температуры 41,75 С 
(начальная температура) до 51,15 С (конечная) нуж-
но израсходовать всего 0,0094 Гкал.

Между тем, ЖРЭТ за минувший сентябрь выста-
вил в жировках величину более чем в 7 раз превыша-
ющую это количество (0,0704 Гкал/кубометр). Та-
ким образом, по мнению Кириченко, Первомайский 
ЖРЭТ нанес ему, как потребителю, материальный 
ущерб в размере около 37 тыс. рублей.

В суде Первомайского района Витебска (дело рас-
сматривала судья ольга иванова) Владимир Кири-
ченко просил взыскать с ответчика сумму матери-
ального ущерба, а также – 150 млн. рублей в качестве 
компенсации морального вреда.

Огромную сумму компенсации он обосновал тем, 
что вскоре исполнится 9 лет, как он доказывает в судах 
и походах по инстанциям свою правоту. Эти хождения 
и суды вылились в инсульт. Но к нему не прислушива-
ются, ничего толком не объясняют и просто выгоняют 
из кабинетов, как это случилось во время визита к по-
мощнику президента николаю домашкевичу.

Владимир Кириченко попросил суд не рассма-
тривать гражданское дело в отсутствие представи-
теля ответчика, который на заседание 12 декабря не 
явился. Но судья Иванова просьбу отклонила, со-
славшись на то, что из ЖРЭТа поступили все необхо-
димые документы.

«Я прекрасно изучил и знаю, на что они ссылают-

ся, но я хотел бы спросить человека, а не бумагу», – 
пояснил Кириченко. К слову, не явился на судебное 
заседание и запрашиваемый эксперт – завкафедрой 
ВГТУ валерий ольшанский. По словам истца, в свое 
время он уже давал объяснения в суде, но «порол та-
кую чушь, что за ученого было стыдно».

В итоге, судебные прения превратились в абсурд-
ный диалог «маленького человека» с бумагами из вы-
соких кабинетов Жилкомхоза. Подводя итог «прени-
ям» в конце заседания, Владимир Кириченко отме-
тил, что «ответчик не привел методики – приводит 
только пустые слова». «Расчеты, которые приводит 
ответчик, – отметил Кириченко, – ничем не обосно-
ваны и не подтверждены методиками. Это только 
разъяснения каких-то непонятных специалистов, 
которые забыли уже даже таблицу умножения…».

– Есть нарушения. Есть обман! В грандиозных 
размерах. Это же не только меня обманывают, а всю 
страну, в том числе и Вас, уважаемая судья, – убеж-
дал истец. Судья Ольга Иванова не вняла аргументам 
Владимира Кириченко и отклонила его требования в 
полном объеме.

В разговоре с корреспондентом Владимир Кири-
ченко заверил, что на 100% уверен в своей правоте и 
поэтому, несмотря ни на что, будет бороться дальше: 
«Кто врет? Я? Работники ЖКХ? Если они – значит, 
их надо привлекать к уголовной ответственности».

Но – один в поле не воин. Почему в борьбу за чест-
ный расчет подогрева водопроводной воды не вклю-
чились до сих пор другие потребители? 

«А нас не интересует, как правильно и честно. За-
чем напрягаться? Мы, мол, лучше придумаем, как об-
мануть их в ответ. А как рассчитать – это зада-
ча по физике для 8-го класса. А мы девять лет ее всей 
страной решаем. Потому что чиновники наши не 
специалисты – они иллюзионисты», – с горечью кон-
статировал пенсионер.

В свою очередь, наши суды продолжают упорно по-
дыгрывать фокусникам и иллюзионистам, побуждая 
их и далее нагревать весь народ на полную катушку.

хамстВо с... уВажением
Под Новый год, считай, к каждому кто-нибудь или что-нибудь приходит. Само собой или по почте – не важно.

тьматаракань
«Витебский курьер» уже писал о проблеме,  
связанной с освещением пешеходной дороги  
возле домов № 22, корпуса 2 и 3 по проспекту 
Черняховского областного центра. 

жкх

Владимир Сахаров

Напомним: около двух лет назад 
в ситуацию вмешался заместитель пред-
седателя Витебского горисполкома дми-
трий николаевич Шериков. Тогда сила-
ми электроцеха ЖРЭТ Первомайского 
района Витебска на торцах упомянутых 
«хрущевок» были смонтированы 2 све-
тильника. Проблема, казалось бы, реше-
на. Но, увы. 

Дело в том, что обслуживать светиль-
ники можно лишь с помощью автовыш-
ки. А такая техника не всегда свободна. 
Есть еще одна существенная загвозд-
ка в этой ситуации: электроцех кивает 
на ЖЭУ-8: дескать, эксплуатационники 
должны обслуживать светильники. По-
следние, в свою очередь, заявляют, что 
их хата с краю: по проекту никаких све-
тильников не предусмотрено на торцах 
зданий, поэтому, кто их монтировал, тот 
пусть и обслуживает.

Конечно, в такой бюрократической 
неразберихе и черт ногу сломит. Мож-
но было бы опять обратиться к Дмитрию 
Шерикову. Кстати, он вновь возвращен 
на прежнюю должность. После того как 
губернатор «махнул шашкой», Д. Шери-
кову некоторое время пришлось порабо-
тать за пределами «вертикали». Похоже, 
горисполкому трудно без специалиста, 
курирующего ЖКХ. Поэтому он вновь 
заместитель председателя Витебского го-
рисполкома. Правда, в настоящее время 
находится в отпуске. 

Его замещает владимир Шлома, к 
которому по вопросам электроснабже-
ния обращаться нет смысла. Ведь он пе-

дагог. А это, как говорят в Одессе, боль-
шая разница. К тому же сей чиновник не 
желает общаться с независимой от вла-
сти прессой. 

Однако, смею заметить, лет 15 назад, 
когда в школе №16 (в директорском ка-
бинете ученика «воспитывал» участко-
вый милиционер) несовершеннолетне-
му мальчугану понадобилась «скорая», 
тогдашний начальник райобразования 
В. Шлома довольно-таки активно шел на 
контакт с правозащитниками Беларус-
ского хельсинкского комитета. Не отка-
зывался он от общения с независимыми 
СМИ и тогда, когда в одной из витебских 
школ-интернатов был выявлен учитель-
педофил... 

Но это другая тема. Надо полагать, 
когда-нибудь мы к ней еще вернемся.

Пришлось побеспокоить руководство 
ЖРЭТ Первомайского района. Началь-
ник электроцеха Михаил алексеев по-
обещал в течение суток зажечь фонари. 
Свое слово сдержал. Однако напрашива-
ется вопрос: неужели Дмитрий Шериков 
постоянно должен контролировать осве-
щенность домов на проспекте Черняхов-
ского? Или ему в отпуск не ходить?! 

Проблему можно решить более про-
стым и надежным способом. Для это-
го необходимо установить две электро-
опоры и подключиться к сетям «Горсве-
та».Но, чтобы выполнить такую малость, 
нужен проект. 

Как бы там ни было, а проблему решать 
придется, ведь страдают не только жиль-
цы упомянутых домов, но и родители вме-
сте со своими детьми, которые в темноте 
пробираются к детскому саду №46.

Фото автора

на сколько 

нас нагрело жкх?
Суд в очередной раз отклонил  

требования витеблянина Владимира Кириченко, просившего признать 
действия ЖРЭТ Первомайского района Витебска  

незаконными и нарушающими права потребителя. 

Днем здесь светло, а ночью...
Фото автора.
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Владимир Иванов

И то, что на этом памятнике напишут, называется эпитафией (в переводе 
с греческого – намогильная надпись). Искусству эпитафий несколько тысяч лет: 
они сохранились на саркофагах египетских фараонов и китайских императоров, 
на этрусских, древнегреческих, римских и персидских гробницах… 

репрессированная память
Эпитафиями нашей Витебщины я интересуюсь около двух лет, и пока са-

мые древние из обнаруженных мной – две эпитафии XVII века на каменных на-
могильных крестах. Вообще дореволюционных эпитафий на Витебщине по не-
скольким причинам сохранилось сравнительно немного. До революции населе-
ние было преимущественно сельским, небогатым, часто неграмотным и ставило 
над могилами в основном деревянные недолговечные кресты. Та же часть граж-
дан, которая имела средства для установки долговечных кованых металличе-
ских или гранитных памятников с эпитафиями, после революции была признана 
врагами либо классово чуждыми и массово репрессировалась. По этой причине 
уничтожались или повреждались и надмогильные памятники, обычно имевшие 
форму креста или крест на вершине.

Быстро растущее городское население расширяло застройку, из-за чего мно-
гие дореволюционные и довоенные кладбища в городской черте вместе с распо-
ложенными поблизости культовыми сооружениями просто сносились, и на их 
местах строились здания, стадионы, предприятия и учреждения, в лучшем слу-
чае разбивались скверы. Например, в Витебске, судя по плану 1904 г., было около 
20 старинных кладбищ, которые при советской власти в основном уничтожили 
вместе с памятниками и эпитафиями и застроили.

Массовая установка бетонных и гранитных памятников с эпитафиями на Ви-
тебщине возродилась с 1950-х годов. Впрочем, нельзя назвать это возрождением: 
формы эпитафий сложились еще до революции, и нынешние эпитафии продол-
жили эти традиции, особенно с конца ХХ века, после освобождения от диктата 
коммунистической антирелигиозной идеологии.

части эпитафии 
Главная часть эпитафии – это имя покойного или имена группы людей, но в 

случае массовых захоронений может быть упомянута только категория умер-
ших. Вторая часть – это даты рождения и смерти или годы жизни. Заключитель-
ная часть: кем поставлен памятник и эмоциональное отношение родственников 
к покойнику и факту его смерти.

Дополнительные элементы эпитафии могут указывать профессию и социаль-
ный статус покойного, его чины и заслуги. У дореволюционных и старообрядче-
ских эпитафий обычным является включение части заупокойной молитвы или 
выдержки из священного писания. В конце ХХ века эти элементы эпитафий ста-
ли возрождаться вместе с религией. 

Иногда в эпитафии указывается причина смерти (например, гибель от кон-
кретного несчастного случая) и даже часы смерти. 

Эпитафии могут быть краткими, содержащими только один-два элемента, 
либо развернутыми, обширными, в несколько стихотворных строчек.

тиражирование эпитафий
В последние десятилетия, в связи со старением населения страны, повыше-

нием уровня смертности и благосостояния, окреп похоронный бизнес и появи-
лось множество фирм-изготовителей намогильных памятников и эпитафий. Эти 
фирмы предлагают клиентам целые альбомы с сотней стандартных текстов – от 
«Помним, любим, скорбим» или «Последний подарок от…» до развернутых сти-
хотворных. Стоят такие эпитафии от 3 тысяч рублей за букву до 150 тысяч за чет-
веростишие. Многие клиенты в целях экономии выбирают самые короткие или 
стандартные эпитафии, обезличивающие покойников и тиражируемые на сот-
нях и тысячах типовых памятников. Но встречаются и оригинальные, не повто-
ряющиеся эпитафии, заслуживающие внимания и исследования.

Воинские эпитафии
широко представлены на Витебщине, являвшейся ареной многочисленных 

войн и коллективной могилой сотен тысяч воинов разных народов. Стандартны 
эпитафии на сотнях братских могил советских воинов, погибших во Вторую ми-
ровую войну, но встречаются среди них и стихотворные: 

Страна родная, каких и скольких сыновей
Не досчиталась ты, рыдая, под гром победных батарей
(д. Яновичи Витебского района). 
В громе великого боя уснули, исполнив приказ,
Спите спокойно, спите герои. Время – память о Вас
(д. Добея Шумилинского района).
На витебских кладбищах имеется много захоронений воинов, погибших уже 

социум

после войны при выполнении воинского 
долга в разных странах или при различ-
ных авариях. Например, на витебском 
Ново-Семеновском кладбище имеется 6 
памятников летчикам в общей ограде, и 
на каждом – эпитафия типа: 

«Яблоков Иван Иванович 1941 – 
2.12.1967. 

От семьи и боевых товарищей». 
Как я узнал, это был экипаж военно-

транспортного самолета, сбитый 2 дека-
бря1967 года в Анголе.

интересные эпита-
фии
На кладбище у деревни Косовщина 

Ушачского района: 
«Ясюк Степан Кондратьевич (на 
медальоне –  
старик с окладистой бородой) 
1795 – 1920. Помнят внуки». 
Получается, что прожил он 125 лет. И 

памятник этот установили потомки уже 
в конце ХХ века. Рядом находится памят-
ник, возможно, внуку или правнуку это-
го старца с развернутой эпитафией: 

«Антон Степанович Ясюк. Бывший 
матрос-машинист  
эскадренного  миноносца «Сибирский 
стрелок Балтфлота».  
Участник 3-х революций 
в Петрограде. Машинист 
«Обуховского завода». Участник 
Гражданской войны с белополяками 
и партизанского движения в 
Великой Отечественной с немецко-
фашистскими захватчиками  
в Белоруссии. Ветеран колхозного 
движения в республике, организатор 
и первый председатель с-х артели им. 
Ленина в Суше-Дворе  
в 1927 г. – нынешнего с-за Сушанского. 
1880 – 1956. Помним, скорбим». 
На Красном кладбище Полоцка я об-

наружил такую эпитафию: 
«Lassen die Kindlein zu mir kommen/ Hier 
ruhen die Kinder des Barons von Pfeilitzer-
Fransk/ Elisabet, geb.17 Juli 1879. /gest 1 juli 
1893/ Michael geb.7Juni 1881./gest.  
19 November 1893». Что означает: «Пове-
леваю детям прийти ко мне. Здесь  
покоятся дети барона фон 
Пфелитцер-Франск Элизабет и Ми-
хаэль». 
Далее – даты жизни. Подобных ба-

ронских памятников на Витебщине со-
хранилось совсем мало.

Еще: 
«НОВИКОВ Николай Акимович  
1910–1949. Первому секретарю  
Полоцкого подпольного РК КПБ  
от комсомольцев 
технического училища №2».
«Гильковы  
Петр Фомич 1904-1959  
Александра Георгиевна 1909-1988 
Игорь Петрович 1939 – 1940». 
Пониже – плита с надписью 

«Почетные железнодорожники 
участники войны 1941–1945».
«Герой Советского Союза 
Туснолобова-Марченко Зинаида 
Михайловна, 1920 – 1980».
А на витебском кладбище «Дружба» 

увидел такие эпитафии:
«Заслуженный артист  
Республики Беларусь  
ШКУРАТОВ Геннадий Васильевич 
1949 – 2007.
Я путь прошел и роль свою сыграл, 
и я свободен. 
А вы живите и лицедействуйте, 
и ждите…».
«СТАГУРСКАЯ  
Зинаида Владимировна 
1971 – 2009. Чемпионка мира.  
Победительница гонок:  
Тур де Франс, Джиро д’ Италия». 
Далее стандартная эпитафия на рус-

ском языке, продублированная на ита-
льянском.

Удивляет своей величиной на старо-
обрядческом кладбище Витебска гра-
нитный 3-х метровый крест, украшен-
ный цветной мозаикой, а перед ним бюст 
на гранитном пьедестале: надгробие ви-
тебского «вора в законе» Наума. Внизу 
гранитная плита с эпитафией: 

«Науменко Петр Григорьевич 
1957 – 1995  «...Тесны врата и узок 
путь, ведущие в жизнь, и немногие 
находят их»./Евангелие от Матфея 
(Глава 7. Ст.14)». 
язык эпитафий
Витебщина столетиями была много-

национальной, где мирно уживались бе-
ларусы, русские, евреи, прибалты, поля-
ки, немцы, цыгане – люди разных верои-
споведаний и языков, что отражалось в 
типах и языках эпитафий: на польском, 
еврейском, даже на цыганском, на сохра-
нившихся лютеранских надмогильях – 
на немецком, латышском. Но 90% эпита-
фий все-таки русскоязычные. Эпитафии 
на беларуской мове встречаются совсем 
редко, даже в сельской местности, хотя 
большинство сельских жителей учились 
в беларусскоязычных школах и считают 
себя беларусами. На вопрос, почему же 
вы пишете эпитафии по-русски, я услы-
шал ответ: «Так проще, так привыкли». 
Возможно, и так, а возможно, виновата 
близость Витебщины к России и непопу-
лярность беларускай мовы на востоке Бе-
ларуси и у заказчиков, и у изготовителей 
памятников и эпитафий. Тем ценнее эпи-
тафии «на роднай мове».

“КАНАПЕЛЬКА  
Анатоль Мікалаевіч 
1939 – 2002. 
Не хавайце сваіх усмешак, 
не шкадуйце ласкавых слоў 
самым родным і самым блізкім, 
не шкадуйце іх для сяброў. 
Не хавайце сваіх усмешак, 
хай давер паміж вамі будзе. 
Не хавайце сваіх усмешак. 

Будзьце шчырымі, людзі!” 
Витебское кладбище «Дружба».
“Бычкоў Леанід Іосіфавіч,  
1927 – 1992.  
Ты змагаўся за нас на вайне. 
Ты не баяўся адстойвать праўду. 
Ты шчыра дзяліўся сваім сэрцам. 
Ты годна жыў тут 
І годна пайшоў у іншыя міры”. 
Дер. Забелье Шумилинского района.
Экспроприация  
памятников  
и эпитафий
Знакомясь летом 2012 г. со Старо-Се-

меновским, Лютеранским и Ново-Семе-
новским кладбищами Витебска, я обна-
ружил, что после войны шла массовая 
экспроприация старых солидных памят-
ников для повторного использования. 

Выбирали подходящий гранитный 
дореволюционный памятник, соскабли-
вали с него эпитафию прежнего покой-
ника и наносили новую. При этом отла-
мывали крест, увенчивающий дореволю-
ционный памятник, а вместо него, случа-
лось, монтировали пятиконечную звез-
ду. Иногда эпитафия прежнего покой-
ника просто закрывалась подходящей 
по размеру гранитной или стальной пли-
той-вставкой с новой эпитафией. О том, 
что использовался экспроприирован-
ный памятник, свидетельствовали бо-
лее светлый фон участка памятника с но-
вой эпитафией и сохранившиеся в ниж-
ней боковой части памятников автогра-
фы первоначальных их изготовителей: 
например, «М. Витебскъ. М. Леоновичъ» 
или «Витебскъ. К .В. Боровскій». Подоб-
ное написание использовалось в Белару-
си не позднее 1920-х годов, но никак не в 
послевоенные годы. 

По чьей инициативе шла экспропри-
ация памятников – заказчика или изго-
товителя, а может, обоих, – теперь вы-
яснять незачем. Но как-то забавно на 
«экспроприированном» памятнике чи-
тать в послевоенной эпитафии: «…долг 
от жены и детей» Своеобразный спо-
соб отдавать этот «долг», попирая на-
родный обычай – ничего не брать с чу-
жой могилы.

жизнь и смерть
Эпитафии – интересное материаль-

но-культурное наследие нашего наро-
да. По ним можно и нужно изучать про-
должительность жизни, заслуги покой-
ных и причины смерти, именословы, 
похоронные традиции, взаимоотноше-
ния родственников и восприятие жиз-
ни и смерти, уровень бытовой культу-
ры и грамотности в разных местностях. 
Правда, известный писатель и киноар-
тист василий Шукшин предлагал пи-
сать на памятниках, не кем был покой-
ный, а кем он мог бы стать. Не скупи-
тесь, заказывайте эпитафии подробнее, 
чтобы их читали другие, задумывались 
о жизни. И, как сказал один мудрец, «не 
относитесь к жизни серьёзно – вам всё 
равно не выбраться из неё живым».

Эпитафии Витебщины
Все мы смертны, и пока нет войны и глобальных катастроф, то почти каждый из нас получит возможность быть похороненным  
не в братской или безымянной могиле, а в персональной, с персональным памятником. 

Фото  
автора
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продолжение. 
начало в №38(143)
«Насколько витебское освещение 

могло быть удовлетворительным, мож-
но видеть из следующих данных: в 1863 
году всех городских и обывательских фо-
нарей было 220, из коих на Двинском мо-
сту, протяженностью в 78 саженей (166 
метров – а. п.), стояло до десяти фо-
нарей; остальные в соответствующем 
размере служили нуждам тогдашних 
главных улиц и сторожевых будок. Что 
же касается второстепенных городских 
путей, то если тут и находилось по од-
ному фонарю, так они или совершенно не 
освещались, или служили показателями 
начала улицы. Неудивительно посему, 
что с наступлением вечерней темноты 
на городских улицах беспрерывно и гу-
сто мигали блуждающие огоньки ручных 
обывательских фонарей, полосой тяну-
лись привешенные к дуге, к оглобле, к эки-
пажу податели света для едущих: неуди-
вительно и то, что торговля готовыми 
фонарями (деревянные рамы) шла в Ви-
тебске довольно бойко не в специальных 
только лавках, но и в разнос, как бойко 
шла рядом с сим торговля сальными све-
чами, наравне с надобностью для ком-
натного освещения служившими и для 
фонарей всех видов».

Возвращаясь к работе первой элек-
тростанции, надо отметить, что новин-
ка – электричество – сразу очень понра-
вилась витеблянам. Освещать свои дома 
пожелали не только многие организа-
ции, но и частные лица. Поэтому в июле 
1911 года городская дума заключила с АО 
«Витебский трамвай» новое соглашение. 
Согласно ему руководитель АО л. виш-
няк (сын известного банкира) должен 
был увеличить мощности электростан-
ции до 600 киловатт. И ему разреша-
лось проложить по городу электросети 
и эксплуатировать их 10 лет. Кроме того, 
к 1915 году в Витебске уже многие орга-
низации имели электрическое освеще-
ние. Это губернаторский дворец, канце-
лярия штаба Двинского военного окру-
га, губернское правление, губернская ти-
пография, типография штаба Двинского 
военного округа, окружное артиллерий-
ское управление, окружной суд, управле-
ние инспектора инженерной части, 5 ла-
заретов и госпиталей и другие.

В первые годы советской власти были 
предприняты попытки расширить элек-
троснабжение города. Так возникли две 
подстанции в окраинных районах – в 
имении Лукишки (территория между 
проспектом Черняховского и Западной 
Двиной в районе гостиницы «Ветразь») и 
на одной из Елагских улиц (район Юрье-
вой горки). Но первая из них обслужива-
ла лишь расположенные в этом районе 
города лесопилку и мельницу, а вторая, 
оборудованная нефтяным маломощным 
двигателем фирмы «Гамма», – только не-
большой район около нее. В результате 
основная нагрузка по-прежнему оста-

валась на центральную станцию, и даже 
уже увеличенные ее мощности не могли 
обеспечить все возрастающие потребно-
сти города в электроэнергии. 

Отдельные публикации газеты «Из-
вестия Витебского губисполкома и 
губкома РКП» дают представление о 
том, как пытались выйти из сложивше-
гося положения. Так в двух материалах 
под общим названием «На электри-
ческой станции» за 4 января 1924 года 
встречаем: 

«500 кубов дров экономии 
Устройство новой грядильни по Цен-

тральной электрической станции, за-
кончившееся совсем недавно, оправдало 
затраченные средства. Расход дров со-
кратился на 1,5 куб. саженей ежесуточ-
но, т. е. на 500 кубов дров в год. Из крупно-
го ремонта надо отметить также заме-
ну коленчатого вала паровой машины но-
вым; второй коленчатый вал также уже 
прибыл, и к его замене будет преступле-
но на днях. Нужно отметить, что оба 
вала были изготовлены на русском заводе 
«Большевик» (б. Обуховский).

состояние сети
Состояние осветительной электри-

ческой сети нужно признать вполне удов-
летворительным. Утечка энергии завер-
шена до минимума. Проводится расши-
рение сети в районе Елаг, Полоцкого и Го-
родокского шоссе. Весь этот район будет 
освещен совсем новой, еще не открытой 
подстанцией на Полоцкой улице мощно-
стью в 80 лошадиных сил. Таким обра-
зом, в ближайшее время город будет осве-
щаться 1 станцией и 2 подстанциями, не 
считая подстанции техникума, кото-
рая пока что по-прежнему будет осве-
щать прилегающий к ней район. 

Л-н».
Спустя месяц в той же газете появил-

ся еще один материал на ту же тему. Он 
имел название «Обувная фабрика обе-
спечена электричеством» и подзаголо-
вок «Приостановки машин и прогулы 
прекратились». Вот ее содержание: 

«На обувной фабрике 4-го февраля ра-
достный день. В этот день был пущен 
ток на фабрику с кожевенного завода, на-
ходящегося на другом берегу реки. До сих 
пор фабрика получала энергию с завода 
«Метром». Подача электроэнергии была 
ненормальная: ежедневно приостанавли-
вались машины на 3-4 часа. Свет был ту-
склый. Прогулы были очень частые. Мас-
су неприятностей претерпели рабочие. 
Наконец, давнишняя «электрическая» 
мечта осуществилась. Был переброшен 
подводный кабель через реку, и фабрика 
получает энергию с завода. Мощная ма-
шина кожевенного завода одновременно 
обслуживает сразу и заводы, и фабрику, 
давая значительную экономию топлива. 
Приостановки машин прекратились. 

Рабкор Б. Бейлинсон».
Несмотря даже на такие бодрые сооб-

щения, было очевидно, что в городе на-
блюдается большой недостаток электро-
энергии. Поэтому в Витебске стали ду-
мать о строительстве новой, гораздо бо-
лее мощной электростанции. Осуще-
ствить это во время Первой мировой, а 
затем и гражданской войны было невоз-
можно. Прошло почти десять лет после 
установления советской власти, пока Ви-
тебский горсовет не решился на такую 
стройку. 28 февраля 1926 года в местной 
газете «Заря Запада» появилось такое 
объявление: 

«Совнарком Белоруссии утвердил на 
днях отпуск кредита в размере 30.000 ру-
блей на оборудование в Витебске новой 
электростанции в 1925/26 бюджетном 
году. Деньги эти будут отпущены ча-
стями в течение 2-го, 3-го и 4-го кварта-
лов с. г. К постройке станции будет при-
ступлено в мае месяце текущего года». 

Спустя месяц читатели газеты узна-
ли, что президиум окружного исполни-
тельного комитета «решил командиро-
вать в Минск заведующего коммуналь-
ным отделом т. Драгилева для выясне-
ния ряда вопросов, связанных с построй-
кой в Витебске электростанции и заго-
товкой материалов к строительному 
сезону». 

16 апреля в «Заре Запада» под заго-
ловком «К постройке новой электро-
станции» была опубликована очеред-
ная информация: «Президиум <окруж-
ного исполкома – а. п.> в заседании от 
14-го апреля возбудил ходатайство пе-
ред центром о продлении срока кредита 
на постройку станции до 10 лет. Вме-
сте с этим возбуждено также ходатай-
ство перед Совнаркомом об отпуске Бел-
комбанком 300.000 рублей, предназна-
ченных для постройки станции без за-
держек. Решено также принять меры по 
ускорению получения через полпредство 
Белоруссии при правительстве СССР 
лицензии на ввоз из-за границы необхо-
димого для станции оборудования. Для 
переговоров с «Электротрестом» о за-
ключении договора на постройку стан-
ции командируется в Москву предста-
витель Витебского коммунального тре-
ста инженер т. Маймон».

Занимаясь сооружением новой элек-
тростанции, руководство города увели-
чивало мощность уже действующей. Так 
в июле 1926 года в электростанции была 
установлена еще одна паровая машина 
с динамо-машиной, что дало городу до-
полнительно 200 киловатт.

окончание  
в следующем номере

окно В минуВшее

аркадий  
подлипский

сВетлана баранкоВская 

наш гид

белорусский 
феншуй
окончание. начало в №38(143)
Кто не читал и не пытался применить на практике пред-

сказания восточных гороскопов и китайского феншуя? Пузатые 
божки, лягушки и музыка ветров сейчас есть едва ли не в каждом 
доме. А кто задумывался о том, что у китайцев совсем другие усло-
вия взаимоотношений с природой? Хотя бы потому, что природа 
там совсем другая. Например, южный ветер во многих китайских 
провинциях приносит засуху и голод. И мы оберегаем свое жилье 
от китайского южного ветра. Только кто задумывался, что южный 
ветер на широте Беларуси несет совершенно иные последствия?

нужны ли нам китайские советы?
Китайский толстячок с мешком в наших обстоятельствах и при 

нашем отношении к труду может подсознательно вызывать толь-
ко недоверие и презрение. Нельзя праведно наесть такую толщину, 
работая честно и не обжираясь халявными чужими трудами. Да и 
лягушка к богатству имеет весьма опосредствованное отношение. 
Разве что для молодых царевичей и при условии, что она царевна-
лягушка. А уж музыка ветра может говорить только о безрукости 
хозяина, который допускает при наших зимах сквозняки. Уже и в 
Европе, и в России задумались о коррекции в толкованиях феншуя 
как магии обустройства жилища. И только мы ждем, когда соседи 
предоставят нам готовый к механическому использованию про-
дукт в красивой глянцевой обложке. 

Так что вспомним бабушкины забабоны и приметы и попро-
буем восстановить правила, которые работают на нашей земле. 

В принципе, этническую принадлежность человека можно 
определить по трем самым важным факторам. Это разговорный 
язык, праздничная одежда и традиционное жилье. На сегодняш-
ний день мы по языку российские, по одежде китайско-польские, 
а по жилищу хай-так с примесью китайского.

дом как модель мира
Вселенная беларуса делилась на внешний, далекий, и внутрен-

ний мир, заключенный в стенах жилища. И строилось это жилище 
в соответствии с окружающим миром. Дом, как микрокосм Все-
ленной, по вертикали делился на три основных уровня. В нем верх-
ний ярус принадлежал богам. Крыша, дах (чем не «дух»?) была ме-
стом, где обитали духи, для которых вырезалось под крышей спе-
циальное духовое окно. Потолок служил границей. Даже умира-
ющим колдунам для упрощения процедуры перехода в мир иной 
разбирали часть потолка. Говорят, помогало. Средняя часть, под 
потолком-небом, была местом жизни человека. А вот нижний ярус 
с подполом, порогами и полом считался обиталищем предков. 

Получается, что пращуры, люди и боги, проживали когда-то в од-
ном пространстве. Почти как в храме. Собственно, храмом жилище 
и представлялось. Где еще можно было получить тепло и защиту, лю-
бовь и охрану, познать таинства зачатия и рождения, знания о жизни 
и смерти? И этот храм был абсолютно соразмерен человеку. Он, как и 
окружающая природа, не давил своими размерами и мощью, не уни-
жал непреодолимыми пространствами и недостижимыми высота-
ми. Наверное, именно поэтому на Беларуси жили не рабы и не слуги 
богов. Здесь жили внуки Дажьбоговы. Фактически продолжатели его 
рода. А такое звание требовало внимательного, бережного, даже тре-
петного отношения к правильному распределению всех этапов стро-
ительства и зон воздействия в построении личного пространства.

где дом  
ставить не рекомендуется
Дом нельзя было ставить в местах с отрицательной энергией. 

Там, где были захоронения или насильственные смерти, где было 
выкорчевано хотя бы одно плодовое дерево или было ржаное 
поле. Места, полные нечистой силы, такие как болота, мельницы, 
засохшие колодцы, перекрестки, пограничные линии, где не рос-
ли трава и деревья и даже били молнии, также не рекомендова-
лись для постройки. И здесь ни при чем злые энергии с китайски-
ми названиями. На болоте правил Болотник, самый противный 
из всех нечистиков. Страшно толстый, совсем без глаз, грязный, с 
приклеившимися к нему травой, илом, насекомыми и червяками. 
Он ревет и стонет по утрам и вечерам, а сам, втихую, выращивает 
дурман-траву, чтобы заманить очередную жертву. 

Не лучше и его собрат Багник в виде черной грязной лужи. Он 
такой страшный, что никогда не выходит на поверхность, а толь-
ко пускает бурболки да выпускает ядовитые газы. Кому захочет-
ся жить в таком соседстве? 

На перекрестках дорог болтается Бадюля, которая заставля-
ет людей бродяжничать, гонит с насиженного места, приучает к 
непомерному пьянству. Сама она – немолодая тетка в одной гряз-
ной тряпице, с грудью до брюха, вся в струпьях да язвах. Ужас, 
если такое привидится, а уж жилье с такой делить будет совсем 
невмоготу. И это, не говоря о ведьминых кругах без растений и 
чертях, что по ночам на мельницах работают.

Начало  
ХХ века.

Центр  
Витебска 

электрифици-
рован.

Фото  
evitebsk.com

Витебские  
Электростанции
Скоро праздник энергетиков,  
а как начиналось развитие электроэнергии в Нашем городе?
Первая электростанция в Витебске появилась в 1898 году. Она размещалась  
в специально для этого построенном кирпичном здании в начале  
Задуновской улицы (ныне это дом под №13 на проспекте Фрунзе)  
и была предназначена для обеспечения электричеством первого в Беларуси  
и одного из первых в России трамваев. 

разруха начинается  
в головах.
М. А. Булгаков.  
«Собачье сердце».
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Когда-то автомобили считались 
средством роскоши, и, чтобы выделить 
эти средства, государство метило их сво-
ими знаками. 

Первые таблички не были номерны-
ми: на них писали либо имя возлюблен-
ной, либо свое собственное – просто как 
опознавательный знак. В то время авто-
мобили были редкостью и очень опас-
ным средством, от которого лошади и 
дамы могли сойти с ума. В Англии, на-
пример, перед автомобилем дворянина 
(а кто еще мог себе позволить автомо-
биль?) должен был бежать слуга с флаж-
ком, чтобы благородные люди, которые 
почему-то не боялись попасть под ло-
шадь, не испугались и не упали в обмо-
рок прямо под колеса коляски, которая 
едет сама.

Государство всегда старается залезть 
поглубже в карман своему гражданину, 
а заодно пометить все, что гражданину 
принадлежит, а также его самого. Но если 
тут Библия сослужила немалую роль в 
борьбе с «помеченностью» (если поме-
тить всех – это приближает конец све-
та), то вот автомобили бороться не уме-
ют, а хозяева привыкли.

Этим пользуются государства, где 
принято следить за тем, что делают соб-
ственные граждане, а также злоумыш-
ленники.

По номерам злоумышленник отсле-
живает те машины, хозяева которых не 
смогут нанести вред. К примеру, машины 
иностранцев, а тем более самых бесправ-
ных иностранцев – беларусов. Ведь бела-
русское государство, напомню, занима-
ется не отстаиванием интересов своих 
граждан, а...  Ну, Вы поняли.

В Чехии машина беларуса, оставлен-
ная на ночь в общественном месте, – пря-
мой кандидат на разграбление. Потому 
что даже если беларус пойдет в полицию, 
та, зевая, расскажет ему, что искать бес-
полезно и т. д., и т. п. А в консульство бе-
ларус не пойдет, потому что государству 
он не верит. 

В Литве беларусы, опьяневшие от ка-

питалистического воздуха, думают, что 
если попали в Европу, то можно и маши-
ны не закрывать. А если и закрывать, то 
оставлять в ней на виду ценные вещи. По-
том с горечью выметают из салона оскол-
ки каленого стекла, а полиция говорит... 
(угадайте что?). А посольство и консуль-
ство (да-да, их в Вильнюсе аж целых два 
отдельных здания!) в этом случае также 
разведут руками и ноту протеста писать 
не будут, потому что без нее спокойнее.

В Париже тоже не следует забывать, 
что последние волны эмигрантов еха-
ли во Францию не ассимилироваться во 
французов, а пожить за счет абориге-
нов. А когда не получается, то на помощь 
приходит воровство. Там тоже не следу-
ет оставлять в автомобиле на виду то, что 
может сойти за ценную вещь.

Но именно номера стали виновни-
ками торжества в Москве. Их снимают с 
иностранных (то бишь, не российских) 
машин, оставляя за дворником номерок 
телефона, по которому их снова можно 
купить назад. Позвонив, Вы получите 
указания, сколько и куда перевести денег 
и где искать номера. 

Часто злоумышленники работают на 
потоке, не разбираясь, поступили день-

ги или нет, и номера своей машины мож-
но найти на крыше какого-нибудь ларь-
ка в радиусе 300 метров. Больше все-
го страдают от этого русскоязычные из 
«богатеньких» стран – Литвы, Латвии и 
Эстонии, потому что с них можно взять 
больше. Беларус, получив указание пе-
речислить 100 долларов на телефон, мо-
жет просто уехать домой за новым тех-
паспортом. В этом случае, правда, не за-
будьте подать заявление в полицию. Да-
да, полиция скажет Вам, что никто искать 
номера не будет, однако без справки Вам 
не выдадут номера дома. Способов борь-
бы с такими злоумышленниками мало: 
даже прикрученные 20 саморезами номе-
ра они умудряются вырвать, прихватив с 
собой кусок бампера.

Проще оборудовать автомобиль 
съемными номерами и забирать их с со-
бой на ночь.

Ну, и напоследок еще одна «опасная» 
страна – Беларусь. Никогда не задумыва-
лись, почему Вы оплачиваете номера в ГАИ 
при получении их новенькими, но затем 
при перерегистрации автомобиля у Вас их 
забирают, но деньги не возвращают?

при подготовке материала  
использовались данные 15min.lt

номер
У каждого автомобиля есть госномер.  
Это, конечно, пережиток прошлого, ведь не вешаем мы номера на людей. 

По материалам СМИ Сергей Ермаков

в ожидании  
жеребьевки
По результатам групповых турниров 
Лиги чемпионов в плей-офф  
пробились восемь победителей групп, 
которые будут проводить на своем поле 
вторые стыковые матчи. 

Это ПСЖ (Франция), «Шальке-04», «Бавария», «Борус-
сия» (все – Германия)», «Барселона», «Малага» (обе – Испания), 
«Ювентус» (Италия), «Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Их соперниками в 1/8 финала станут занявшие вторые места 
в группах «Порту» (Португалия), «Арсенал» (Англия), «Милан» 
(Италия), «Реал», «Валенсия» (обе – Испания), «Шахтер» (Украи-
на), «Селтик» (Шотландия) и «Галатасарай» (Турция). На этой ста-
дии команды из одной страны встретиться между собой не могут.

Определились также все клубы, 
вышедшие  
в стадию плей-офф Лиги Европы.

«сеяные» клубы: «Ливерпуль», «Челси» (оба – Англия), 
«Бордо», «Лион» (оба – Франция), «Стяуа», ЧФР (оба – Румы-
ния), «Днепр», «Металлист» (оба – Украина), «Генк» (Бельгия), 
«Рубин» (Россия), «Лацио» (Италия), «Ганновер» (Германия), 
«Олимпиакос» (Греция), «Бенфика» (Португалия), «Виктория» 
(Чехия), «Фенербахче» (Турция).

«несеяные клубы»: «Боруссия» М., «Штутгарт», «Байер» (все – 
Германия), «Анжи», «Зенит» (оба – Россия), «Атлетико», «Леванте» 
(оба – Испания), «Ньюкасл», «Тоттенхэм» (оба – Англия), «Наполи», 
«Интер» (оба – Италия), «Базель» (Швейцария), «Спарта» (Чехия), 
БАТЭ (Белоруссия), «Динамо» К. (Украина), «Аякс» (Голландия).

В 1/16 финала «сеяные» клубы сыграют с «несеяными». Не мо-
гут встретиться клубы, представляющие одну страну, а также 
клубы, выступавшие в одной группе Лиги Европы.

Жеребьевка турниров состоится 20 декабря.

кое-что  
о групповоМ турнире 
лиги чеМпионов
На групповом этапе Лиги чемпионов-2012/13 больше 

всех побед одержал ПСЖ – 5, а больше всех поражений потер-
пели «Брага», «Динамо» (Загреб), «Лилль», «Нордшелланд» и 
«Спартак» – по 5. Все 6 матчей на групповом этапе не удалось вы-
играть или проиграть в этом сезоне никому. 

Больше всех – 16 – голов забил не попавший в плей-офф турнира 
лондонский «Челси». А вот у хорватского «Динамо» получился все-
го 1 точный выстрел. Это худший результат. Больше всех ударов в 
створ ворот нанес «Реал» – 74. Меньше всех –  «Нордшелланд» (20). 

«Барселона» традиционно, причем с огромным отрывом от 
остальных, сделала наибольшее количество передач – 5078 и по-
казала лучшую их точность – 85%. На счету каталонцев также и 
лучший показатель по владению мячом – 71%.

Самой грубой командой группового раунда показал себя мо-
сковский «Спартак». Красно-белые стали единственными, кто 
заработал три удаления и получили 20 предупреждений. Столь-
ко же предупреждений – у «Лилля». На счету российского клуба и 
больше всех совершенных фолов – 109. Реже всех – 46 раз – прави-
ла нарушала «Барселона». А «Челси» и «Боруссия» получили наи-
меньшее количество желтых карточек – по 6.

Спартаковец и неманья Матич из лиссабонской «Бенфики» 
и спартаковец ким чельстрем заработали по 4 предупрежде-
ния. Чаще всех нарушал правила – 20 раз – виталий родионов 
(БАТЭ). Всего на два нарушения отстал от него нападающий «Зе-
нита» Халк – 18.

Лучшими бомбардирами группового этапа стали нападаю-
щие мадридского «Реала» криштиану роналду и турецкого «Га-
латасарая» бурак йилмаз – по 6 мячей. У Роналду и наибольшее 
количество ударов в створ ворот – 27. Второй результат у Месси 
– 20. Больше и точнее всех передачи делал хави («Барселона») – 
719 и 92%, соответственно. Не уступили ему в точности товари-
щи по команде бускетс и пике. андреа пирло («Ювентус») и да-
рио срна («Шахтер») совершили больше всех прострелов – по 30.

златан ибрагимович (ПСЖ) – лидер по количеству голевых 
передач – 5.  Чаще всех оказывался в офсайде Эдин джеко («Ман-
честер Сити») – 12 раз (второй показатель у спартаковца ари – 
11). А больше всех набегал по полю кристиан Эриксен из «Аяк-
са»)– 78 километров.

Забавная  зима
лыжи
Только встал на лыжи Миша –
Вправо лыжа, влево лыжа…
– Помогите мне, друзья!
Лыжи – врозь, а как же я?
коньки
На коньки встаёт мой брат.
Он – вперёд, коньки – назад!
Обижается, орёт,
Что к чему – не разберёт:
– Я – назад, коньки – вперёд?!
Может, лёд совсем не тот?
санки
В санках ездить я учусь.
С горки кубарем качусь!
На боку и на спине…
Ну, а санки где? На мне!..
салазки
Зимний день похож на сказку.
Вихрем мчусь я на салазках.
Мой крылатый свитерок
Не догонишь, ветерок!
санный поезд
Снег сверкает и искрится,
Санный поезд с горки мчится.
Вдруг споткнулись санки:
Стоп!!! Что за станция? Сугроб!

С такого  
авто- 

мобильчика  
в отсутствие  

хозяина  
могут снять  

не только  
номер! 

Фото  
В. Соснина

Фото  
soccer.ru

Кастусь Знарачан
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Подготовил Сергей Потапов

«белтелекоМ»  
расШирил Шлюз
Национальный оператор электросвязи 
«Белтелеком» сообщил об увеличении 
внешнего интернет-шлюза Беларуси  
на 30 Гбит/с. 

На сегодняшний день общая емкость шлюза доступа к 
внешним ресурсам интернета достигла 290 Гбит/c. По сравнению 
с октябрем этого года, емкость шлюза увеличилась на 11%.

SONY закроет  
производство 
Казалось, что кассетные  
аудио- и видеоплееры канули в лету, 
однако компания Sony продолжала 
выпускать устройства.

Видимо, спрос на них все же стал недостаточным, для 
того чтобы поддерживать данное направление на плаву, в янва-
ре 2013 года компания прекратит выпуск самых актуальных мо-
делей кассетных аудиоплееров.

HUAWEI откроет  
центр разработок
Пока некоторые компании сокращают 
штат и распродают офисы, другие 
расширяют свое присутствие и 
увеличивают количество сотрудников. 

Так компания Huawei решила открыть в Хельсинки 
центр исследований и разработок. В развитие центра будет вло-
жено около 70 млн. евро. Первое время центр будет сосредоточен 
на создании ПО для Android и Windows Phone 8.

Сначала в финском отделении будут работать 30 человек. В те-
чение пяти лет штат увеличится до 100 сотрудников. Аналити-
ки считают, что Huawei намерена воспользоваться не самым луч-
шим положением Nokia и попытается переманить у нее высоко-
квалифицированных специалистов.

Подобные центры Huawei уже существуют в Европе, в них за-
нято около 7 тыс. человек. 

MICROSOFT  
открыла SOCL
Компания Microsoft открыла публичный 
доступ в социальную сеть Socl.

Ранее она была доступна лишь ограниченной группе лю-
дей. На данный момент проект пока ещё находится на стадии бета-
тестирования, однако пользователи с существующими учетными 
записями Microsoft и Facebook могут уже сейчас воспользоваться 
сервисом. По сравнению с предыдущей версией соцсети, которая 
была представлена в ноябре 2011 года, интерфейс стал более демо-
кратичным и привлекательным. Сейчас он выполнен в фирмен-
ном стиле Microsoft, демонстрируя прямоугольные формы, но не-
которые элементы вызывают стойкие ассоциации с Facebook. Сто-
ит отметить и наличие встроенного поиска Bing, выводящего ре-
левантные данные при написании сообщения или комментария.

фотофильтры  
в TWITTER
Популярный сервис микроблогов  
и компания Aviary сообщили о внедрении 
в приложение Twitter для мобильных 
устройств набора фотофильтров.

Также пользователям будут доступны функции улучше-
ния снимков и кадрирования. Официальная информация о со-
трудничестве поступила сразу после того, как Instagram полно-
стью отключил функцию просмотра фото в Twitter. Представи-
тель Aviary в интервью Mashable подтвердил данные о том, что 
компании работали над реализацией проекта на протяжении 
как минимум нескольких месяцев.

жильё 
и жульё

В пёстрой  
гомонливой  
толпе гостей  
знаменитого 
«Славянского  
базара  
в Витебске»  
эта импозантная 
парочка  
ничем особым  
не выделялась.  
Ну, приехали 
попопсеть  
и «оттянуться  
по полной»,  
как и сотни,  
других, что  
тут такого?

криминал

Константин Аниськов

Пока доподлинно не установле-
но, с какой стороны света занесло их в сла-
вянобазаровский город, но точно извест-
но, что мужчина средних лет, ростом под 
180 см, с правильными чертами овально-
го лица, благородной осанкой и в очках, 
представляющийся Валерием Никитичем 
Клочковым, и его неофамиленная спут-
ница Людмила Степановна – неопреде-
лённого возраста брюнетка, с обликом и 
повадками не лишённой привлекательно-
сти «канцелярской крысы», с железнодо-
рожного вокзала направились отнюдь не 
в гостиницу. Их маршрут пролёг в одну из 
частных фирм, занимающихся операция-
ми с недвижимостью. Оно и верно – отели 
Витебска в такие дни забиты под завязоч-
ку. Спутница осталась на улице созерцать 
местные достопримечательности, а её ре-
спектабельный попутчик уверенно пере-
шагнул порог нужного офиса.

– Слушаю вас внимательно, – с подчёр-
кнутой вежливостью встретил его одино-
кий молодой человек. – Какие проблемы?

– Нужна приличная жилплощадь в арен-
ду на месячишко-другой, – без предисловий 
и расшаркиваний изложил просьбу уве-
ренный в себе посетитель. – Я здесь не толь-
ко зритель-слушатель, но и по делам биз-
неса, «светиться» в гостиницах – против 
моих правил по известным причинам…

– Понимаю, понимаю, – сразу же вник 
«в тему» специалист по недвижимости. – 
У меня как раз накануне образовался под-
ходящий вариант. Думаю, вам подойдёт…

– Очень даже желательно, чтобы было 
недалеко от центра, с телефоном, раз-
дельным санузлом, меблированную и 
в хорошем состоянии, без тараканов и 
прочей насекомой живности, – перечис-
лил свои требования клиент.

– Я же вам сказал: это то, что вас 
устроит, – прервал его клерк. – Будем до-
говор заключать?

– А, может, обойдёмся без формаль-
ностей? Спешу, знаете ли... Гонораром не 
обижу...

– Как прикажете, – не стал приверед-
ничать при упоминании о гонораре хозя-
ин кабинета. – Расчёт на месте, за квартал 
вперёд – и апартаменты ваши!

– Сколько? – только и спросил при-
езжий, доставая бумажник из внутрен-
него кармана.

– Пятьсот, – не моргнув глазом, от-
ветил агент по недвижимости. – Баксов, 
конечно же. Это с учётом за срочность и 
безбюрократичность.

– Не вопрос, – откликнулся клиент, 
шелестя стодолларовыми купюрами.

Двухкомнатная квартира по ули-
це Чкалова оправдала ожидания «слад-
кой парочки»: евроремонт, добротная, 
со вкусом подобранная мебель, телефон 
с определителем номера, холодильник, 
телевизор и прочая удобная дребедень…

Однако, как оказалось, все эти блага и 
удобства мало интересовали новоявлен-
ных арендаторов. Мужчина и женщина 
сразу же уселись за... сочинение объявле-
ния о сдаче в аренду...  только что арендо-
ванной же квартиры. И уже к вечеру того 
же дня с удовлетворением всматрива-
лись в «бегущую строку» на телеэкране: 
«Срочно сдаётся меблированная комна-
та по ул. Чкалова. Оплата по договорён-
ности. Контактный телефон…»

Потенциальных арендаторов, по за-
думке аферистов, должен был успокаи-
вать и вселять в них уверенность имен-
но номер стационарного телефона. Это 
не «ветренная» мобильная связь, где ищи 
абонента, как ветра в поле.

Звонки от потенциальных кварти-
росъёмщиков не заставили себя долго 
ждать. Трубку поднимал исключительно 
новоиспечённый квартирообладатель. 
Он подтверждал готовность «выручить» 
каждого из позвонивших и договаривал-
ся о встрече по указанному адресу на сле-
дующий же день. Причём, с разбежкой в 
полтора-два часа, до самого вечера.

–Только, пожалуйста, не опаздывай-
те, – с твёрдой вежливостью заканчивал 
он очередной телефонный разговор. – У 
меня каждая минута на счету. Да! И вот 
ещё что: предоплата обязательна…

Утром следующего дня дама поки-
нула квартиру, с напутствием своего по-
дельника:

– Мобильник при тебе, не забыла? Да-
леко не отходи, тусуйся поблизости, мо-
жешь понадобиться в любой момент. 
Действуем, как договорились…

Первые претенденты на аренду жил-
площади появились на пороге ближе к 
десяти утра. Молодая супружеская пара 
желала жить отдельно от родителей.

– Валерий Никитич Клочков, – пред-
ставился «хозяин» жилплощади. – Энер-
гетик, если вам это интересно. Вот уезжаю 
в загранкомандировку в Венесуэлу на два 
года вместе с супругой. Жена пока по ма-
газинам бегает, дорожные сборы, знаете, 
ли, завтра уже самолёт из Минска, билеты 
куплены. Так что, если не возражаете, мо-
жем сразу же договор оформить. Образцы 
документов у меня под рукой.

– Нам бы на весь срок, на два года то 
есть! – обрадовались молодожёны нео-
жиданной удаче. – Место устраивает, жи-
льё – что надо…

– За три месяца вперёд наличными не 
накладно для вас? – поинтересовался Ва-
лерий Никитич.

– Пустяки! – небрежно махнул рукой 
глава молодой семьи.

– Вот и славненько, вот и догово-
рились. Типовой договорчик уже го-
тов, остаётся ваши координаты внести 
да заверить у нотариуса, чтоб всё – чин-
чинарём.

– Да мы вам верим, Валерий Никитич, 
– едва ли не в один голос уже по-свойски 
запротестовали наивные молодые люди. 
– Может, просто подписей хватит?

– Нет-нет, во всём должен быть поря-
док, – активно воспротивился Клочков. – 
Тем более, я предварительно договорился 
с нотариусом. Один звонок – и она здесь.

Валерий Никитич ловко вытащил из 
кармана мобильный телефон, торопливо 
пробежался по кнопочкам и проворковал:

– Людмила Степановна? Это я. Узна-
ли? Вот спасибочки. Ждём вас, как и до-
говаривались.

Он отправил мобильник обратно в 
карман и пояснил:

– Нотариальные расходы беру на себя.
Вскоре появилась и затребованная 

«нотариус», в смысле – спутница Валерия 
Никитича. Аккуратным школьным по-
черком заверила подписи сторон и при-
шлёпнула печатью с неразличимыми ис-
ходными данными.

Счастливые молодожёны безропотно 

отсчитали залог в несколько сот долла-
ров и без возражений согласились полу-
чить ключи от квартиры ровно в полдень 
следующего дня.

Похожие «инсценировки» с незна-
чительными импровизациями в «сцена-
рии» повторились в течение дня ещё пять 
раз! И все они оказались успешными для 
«хозяина» и его личного «нотариуса». Ни 
одного сбоя, ни одной лишней реплики в 
насквозь фальшивом спектакле!

Улов оказался впечатляющим: несколь-
ко тысяч долларов США наличными – как 
с куста. «Спонсорами» мошенников поо-
черёдно выступили вслед за молодожёна-
ми два предпринимателя-холостяка, биз-
несмен средней руки, торговец фруктами с 
рынка «Южный», гражданин Азербайджа-
на, и ещё одна семейная пара с небольшим 
стажем супружества, но очень остро нуж-
дающаяся в крыше над головой.

А на следующий день, точно в полдень 
у двери вожделенной квартиры по улице 
Чкалова дисциплинированно стали со-
бираться все арендаторы, чтобы полу-
чить заветные ключи.

Надо ли говорить, что «благодетелей» 
и след простыл?

Поначалу этой поистине гоголевской 
сцены из «Ревизора», когда на лестнич-
ной площадке встретились всего только 
двое претендентов на одно и то же жильё, 
они слегка повздорили, но больше встре-
вожились и заволновались, смутно пред-
чувствуя подвох. Когда же их стало четве-
ро, нахлынуло возмущение. Ну, а уж когда 
на небольшом пятачке у запертой двери со-
бралась вся шестёрка простофилей в пол-
ном составе, стало абсолютно ясно, что их 
развели современные кот Базилио и лиса 
Алиса, как последних лохов самым подлым 
и пошлым образом. Буратино отдыхает!

Объединённая и сплочённая общим 
негодованием возмущённая ватага прями-
ком отправилась в Первомайский РОВД 
Витебска искать защиты, справедливости 
и управы на мошенников. Их переполня-
ли эмоции, душила обида, жгло самолюбие 
и угнетало бессилие. Всё это усугублялось 
щемящим чувством безвозвратной поте-
ри кровных денежек. Как потом оказалось, 
никому из заявителей даже в голову не при-
шло заглянуть в паспорт якобы владельца 
квартиры, самозваного энергетика, уезжа-
ющего в дальнее зарубежье. Никто не по-
интересовался документами на жилпло-
щадь, не насторожился по поводу вызова 
на дом некоего частного нотариуса. Воис-
тину, простота – хуже воровства. А довер-
чивость и беспечность ведь всегда на руку 
прохиндеям, аферистам и мошенникам 
всех мастей, времён и народов.

По факту мошенничества правоох-
ранители всё-таки возбудили уголовное 
дело. Парочка жуликов объявлена в ро-
зыск. Со слов потерпевших составлены 
фотороботы, изучаются образцы почер-
ка, зафиксированного в липовых догово-
рах. Но оперативники вполне резонно по-
лагают, что действовал вместе со своей на-
парницей никакой не Валерий, тем более 
не Никитич и уж точно никакой не Клоч-
ков. С таким же успехом он мог представ-
ляться Остапом Ибрагимовичем Бенде-
ром-Задунайским. Или Задвинским.

Блажен, кто верует, тепло ему на све-
те, – сказал поэт. 

Неважно, что по другому поводу, зато 
проникновенно и правдиво.
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дЗяўчына нумару

со страниц интернета

год Змеи 2013
Конец старой эпохи, а не конец света несет 
нам Мудрая Змея. Именно этот символ будет 
носить новый 2013 год. И не зря начало новой 
эры поручено открывать этой мудрой, 
серьезной и сдержанной представительнице 
восточного гороскопа. Водная Черная Змея 
подарит нам год, знаменующий эру духовного 
просветления, мудрости и терпимости. 

gorockop.ru

Что же ждет нас с вами в 2013 году? Помните известное китайское 
пожелание своему недругу: «Чтоб ты жил в эпоху перемен!»? Данное выска-
зывание теперь касается всех нас. Это не плохо и не хорошо – просто, от того, 
как мы прожили предыдущий период, будет зависеть и нынешний резуль-
тат. Пришло время собирать камни и делать работу над ошибками. Год Змеи 
расставит все по своим местам, и мы ясно увидим, кто есть кто в нашей жиз-
ни, на что способен тот или иной человек и с кем можно пойти в разведку. 

К открытым, искренним, честным людям Мудрая Змея будет относить-
ся с заботой и добротой, будет поощрять любые действия, направленные на 
гармоничное развитие. Остальных же, не подпадающих под данную катего-
рию, она будет учить со свойственной ей агрессией. И винить в происходя-
щем придется не Год Змеи, а только себя! Змея очень не любит закулисных 
игр, интриг, заговоров и нечестных действий. Все, что вы делаете, должно 
быть предельно открыто, понятно и доступно для понимания. 

В 2013 году комфортно будут себя ощущать представители умственно-
го труда – ученые, философы, эзотерики, научные работники, гуманитарии. 
Мудрость Змеи поможет рожденным в предыдущие годы Змеи, станет их 
символом и талисманом, окажет влияние на их дальнейшее развитие и под-
толкнет к правильным поступкам. Дипломаты и миротворцы также почув-
ствуют благотворное влияние года и смогут плодотворно потрудиться на 
благо человечества, получив при этом достойное вознаграждение. 

И напоследок, простой совет в год Змеи, который убережет вас от неприят-
ностей: поступайте с другими так же, как бы хотели, чтобы поступали с вами. 

Знаменитости рожденные в год змеи:
Чарльз Дарвин, Пабло Пикассо, Аврааам Линкольн, Грета Гарбо, 

Мухаммед Али, Индира Ганди, Людмила Зыкина, Александра Пахмуто-
ва, Махатма Ганди, Джон Кеннеди, Кристиан Диор, Франс Шуберт, Анри 
Матисс, Гюстав Флобер, Эдгар Аллан По, Николай Коперник, Аристотель 
Онассис, Джакомо Казанова.

Кастусь Северинец

снежные  
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Будто бы ангелы с Божьей руки –
Трепетно, жертвенно, нежно –
Белых снежинок 

кружат мотыльки,
Значит, зима неизбежна.

А потому неизбежен вопрос,
Важный для всех, без сомненья:
Будут ли вьюги, метели, мороз
Только природным явленьем?

И неизбежен ответ: вопреки
Явным сомненьям и тайным,
Белые ангелы с Божьей руки
Посланы к нам не случайно.

*  *  *

С величальными речами
В дом приводят волшебство
Вместе с ёлкой и свечами
Новый год и Рождество.

И январь, ещё малютка,
С вьюжной дудочкой в руке
К нам бежит по первопутку
В белоснежном кожушке.

Пахнет яслями и сеном
Зимних святок череда,
И горит над Вифлеемом
Негасимая звезда.
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